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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС обсудило на 

очередном заседании вопрос о разработке 
комплексной программы развития произ
водства товаров народного потребления и 
системы услуг, оказываемых населению. 
Как отмечалось на заседании, в соответст
вий с решениями XXVI съезда КПСС на
ша партия и государство уделяют постоян
ное внимание дальнейшему подъему бла
госостояния народа. С каждым годом 
улучшаются условия жизни советских лю
дей, повышаются их доходы, растет поку
пательная способности Принимаются ме
ры для последовательного увеличения 
производства, улучшения, ассортимента и 
качества товаров массового спроса, для 
расширения объема и видов предоставля
емых населению услуг.

Вместе с тем уровень обеспечения на
селения многими товарами и услугами,, их 
качество, а также культура обслуживания 
все еще отстают от запросов советских 
людей, вызывают справедливые нарекания 
трудящихся. Все это настоятельно требу
ет поднять производство товаров народно
го потребления . на качественно новый 
уровень на базе широкого- использования 
современной'техники и технологии, уско
ренно развивать сферу услуг, в том чис
ле транспортное, бытовое, культурное об

служивание, ремонт и строительство жи
лья, организацию отдыха и досуга насе
ления. Важное значение приобретает в 
связи с этим дальнейшее повышение ини
циативы местных партийных, советских и 
хозяйственных органов, более полное ис
пользование всех имеющихся возможно
стей и резервов.

Политбюро ЦК КПСС признало необхо
димым разработать в составе пятнлетнего 
плана на 1986 — 1990 годы и Основных 
направлений экономического и социально
го развития СССР на более длительную 
перспективу комплексную программу раз
вития производства товаров народного по
требления и системы услуг населению, 
имея в виду наиболее полное удовлетворе
ние разнообразных запросов и потребно
стей советского человека.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело и 
одобрило итоги состоявшегося в Москве 
20 сентября 1983 г. совещания секрета
рей ЦК коммунистических и рабочих пар
тий социалистических стран по междуна
родным и идеологическим вопросам. Отме
чено, что' Советский Союз будет и впредь 
в тесном взаимодействии с другими стра
нами социалистического содружества ока
зывать решительное противодействие аг
рессивным планам империализма, доби

ваться ослабления военной угрозы, упро
чения мира и безопасности народов. Ради 
достижения этих. целей КПСС будет про
должать активно сотрудничать с различ
ными политическими и общественными си
лами, сознающими реальную опасность 
ядерного конфликта. Особое значение при
обретает в современной обстановке разъ
яснение широкой международной общест
венности смысла мирных инициатив со
циалистических стран, предложений СССР 
на переговорах по ограничению ядерного 
оружия в Европе.

Политбюро ЦК КПСС подчеркнуло, что 
единство и сплоченность братских стран 
социализма, их согласованная, конструк
тивная мирная политика являются в ны
нешний острый международный момент 
важнейшим фактором стабильности между
народных отношений, их развития в на
правлении, отвечающем интересам всех 
народов. !

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
одобрены итоги состоявшихся в Софии пе
реговоров о дальнейшем развитии совет- 
ско - болгарского экономического сотруд
ничества, а также рассмотрены некоторые 
другие вопросы международного положе
ния и внутренней жизни нашей страны.

Н О В Ы М  У  С П Е  X  А  М!
Вручение нашей области П очетной грам оты  Ц К  К П С С , С о к т а  М инистров СССР, В Ц С П С  и Ц К  В Л К С М

Вчера в зале обкома КПСС 
и облисполкома состоялось 
собрание партийно - хозяй
ственного актива, посвящен
ное вручению Почетной гра
моты ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР,' ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ нашей области- 
победителю во Всесоюзном 
социалистическом соревнова
нии за успешное проведение 
зимовки скота, увеличение 
производства и закупок про
дуктов животноводства.

Открывший собрание член 
бюро обкома КПСС, предсе

датель облисполкома А. Е. 
Высоцкий предоставил слово 
члену ЦК КПСС, депутату 
Верховного Совета СССР, 
министру сельского хозяйст
ва .РСФСР В. П. Никонову.

—Ваши успехи, — сказал 
. министр, — это самоотвер
женный труд животноводов, 
всех работников сельского 
хозяйства области. Они до
стигнуты. в результате це
ленаправленной работы пар
тийных, советских, сельско
хозяйственных органов, ком
сомольских и профсоюзных

организаций, большой по
мощи городов и промышлен
ных предприятий — всех 
тех, кто своим трудом спо
собствовал росту производст
ва и закупок животноводче
ской продукции.

От имени Центрального 
Комитета партии, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС, 
ЦК ВЛКСМ и коллегии Ми
нистерства сельского хозяй
ства РСФСР В. П. Никонов 
сердечно поздравил трудя
щихся области с успехами и 
заслуженной высокой на
градой.

Наша партия проявляет 
постоянную заботу о даль
нейшем развитии сельского 
хозяйства, сказал далее 
В. П. Никонов. Благода
ря этому, а также усилиям 
партийных организаций, со
ветских и сельскохозяйст
венных органов, стремящих
ся дойти до каждого живот
новода, мобилизовать твор
ческую инициативу людей 
на преодоление трудностей, 
выполняются и перевыпол
няются напряженные планы 
и социалистические обяза
тельства.

Министр сельского хозяй
ства РСФСР обратил внима
ние и на некоторые нере
шенные вопросы. Он отме
тил решающую роль повы
шения почвенного плодоро
дия. Нужно в 10—12 раз 
увеличить объемы известко
вания кислых почв, исполь
зуя местные запасы торфа, 
извести, мела.

Богатейшей кладовой кор
мов является пойма Оби и 
ее притоков. Слабо еще внед
ряются в области прогрес
сивные технологии заготов
ки кормов, недооценивается 
значение кормохранилищ. 
Недостаточно используется 
такой важный резерв раз
вития отрасли, как увеличе
ние продуктивности живот
ных. Нужно активнее внед
рять поточно - цеховую си
стему производства молока, 
коллективный подряд, быст
рее осваивать производст
венные мощности молочных 
комплексов, повышать ка
чество ремонтного маточно
го стада, совершенствовать 
селекционно-племенную ' ра
боту.

В настоящее время, ска
зал далее В. П. Никонов, пе
ред работниками сельского 
хозяйства области стоят три 
очень серьезные задачи — 
завершить уборку урожая, 
подготовить основу для бу
дущего, успешно провести 
предстоящую зимовку скота. 
Следует принять все меры, 
чтобы не снизить продук
тивность животных.

По поручению ЦК КПСС. 
Совета Министоов СССР 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ В. П. 
Никонов вручает пол бур
ные аплодисменты участни
ков собрания Почетную гра
моту.

Первый секретарь област
ного комитета партии А. Г.

Мельников в своем выступ
лении отметил, что. эта По
четная грамота ЦК КПСС, 
Совета, Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ яв
ляется уже третьей высокой 
наградой области за успехи 
в животноводстве в текущей 
пятилетке. Претворяя в 
жизнь требования партии 
«Животноводство — удар
ный фронт на селе!», тру
женики колхозов и совхо
зов, других сельскохозяйст
венных предприятий при ак
тивной и всевозрастающей 
помощи трудящихся города 
настойчиво работают над 
выполнением планов, увели
чением объемов производст
ва и продажи государству 
продукции животноводства., 
В необычайно сложных ус
ловиях проходила зимовка. 
Но труженики села, партий
ные, советские, сельскохо
зяйственные органы, проф
союзные, комсомольские ор
ганизации сделали все для 
того, чтобы не допустить 
снижения продуктивности, 
обеспечить план производст
ва и продажи государству 
продукции животноводства.

От имени областного коми
тета КПСС областного Совета 
народных депутатов, от име
ни всех трудящихся области 
А. Г. Мельников выразил 
сердечную благодарность ЦК 
КПСС за высокую оценку 
работы томичей по развитию 
животноводства.

На селе, отметил он да
лее, сейчас сложилась чрез
вычайно сложная, критиче
ская обстановка. Трудящие
ся области вырастили не
плохой урожай, за восемь 
месяцев увеличены произ
водство и продажа продук
тов животноводства, область 
уже выполнила 9-месячный 
план продажи молока. В 
расчете на условную голову 
заготовлено по 19 центнеров 
кормовых единиц. Но нужно 
иметь не только грубые и 
сочные, но и концентриро
ванные корма. А  сегодня 
над выращенным урожаем 
нависла угроза гибели. Об
молочено всего 59 процентов 
хлебов, убрано только . ’ 69 
процентов картофеля, вспаха
но 44 процента зяби. 
Сейчас уборка хлебов — 
решающий участок подъема 
животноводства!

Сегодня животноводы семи 
районов и области в целом 
идут по надоям ниже уров
ня прошлого года. В этом 
проявляются недостаточное 
внимание и ответственность 
за дела в животноводстве, за 
соблюдение технологической 
дисциплины. Надо ускорить 
перевод гуртов на фермы, 
организовать обильное и 
сбалансированное кормление, 
грамотный раздой коров, пе
ренести на фермы всю мас
сово-политическую работу, 
организовать учёбу живот
новодов. Особенно важно с 
первых дней зимовки осу
ществить бережное, строго

нормированное расходование 
концентратов,

Почетная грамота — это 
не только оценка достигну
того. Это и большой аванс. 
А. Г. Мельников заверил 
Центральный Комитет КПСС 
в том, что областная пар
тийная организация, все тру
женики сел и городов обла
сти в ответ на высокую на
граду приложат все силы, 
чтобы преодолеть возникшие 
трудности, спасти урожай, 
организованно начать и про
вести зимовку скота, сделать 
дальнейший существенный 
шаг вперед в реализации 
Продовольственной програм
мы.

Выступивший затем пер
вый секретарь Томского рай
кома КПСС А. П. Габрусен- 
ко, оператор кормоцеха сов
хоза «Советский» Шегарско- 
го района А. Н. Кривенко, 
доярка колхоза «Россия» 
Зырянского района Ф. К. 
Хайдарова, председатель 
колхоза «Рассвет» Перво
майского района М. Ф. При - 
ставко, механизатор совхо
за «Кривошеинский» д. П. 
Попков рассказали о дости
жениях прошлой зимовки, 
задачах иузбязательствах на
ступающей, обратили внима
ние на 1 еще не решенные 
проблемы.

С большим воодушевлени
ем участники собрания при
няли приветственное письмо 
в адрес Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союза.

* * *
Во время пребывания в 

Томской области министр 
сельского хозяйства РСФСР 
В. П. Никонов ознакомился 
на лугах Кожевниковского 
района с организацией заго
товки витаминной травяной 
муки, плавучими заводами, 
с ходом уборочных работ в 
колхозе «Гигант», совхозе 
имени 50-летия СССР и ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко, по
сетил торфообрабатывающее 
предприятие, совхоз «Черно- 
реченский»* и крупные сель
скохозяйственные комплек
сы в Томском районе. Были 
рассмотрены вопросы даль
нейшего развития матери
ально - технической базы
сельского хозяйства, пути
повышения плодородия зе
мель, организации добычи и 
переработки торфа для нужд 
сельского хозяйства, освое
ния обской поймы. В об
суждении вопросов прини
мали участие первый секре
тарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников, председатель
облисполкома А. Е. Высоц
кий, секретарь обкома пар
тии А. С. Зарембо, первый 
заместитель председателя
оолисполкома И. И. Титов.

Вчера В. П. Никонов от
был в Москву.

Г-СЧ'С!- И. П. Н НКОМОЕ
заседаний.

Фото Е. Лисицына,

НАРОДНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Ч-

Анализируя почту «Народной стройки»

С т а н д а р т  б е з о т в е т с т в е н н о с т и
«...Но радость новоселья 

была омрачена...» Эта фра
за в письмах новоселов ста
ла в редакционной почте 
уже настолько привычной, 
что ее вполне можно при
нять за эпистолярный стан
дарт. После нее традицион
но следует перечень не
удобств, «которые уже нет 
сил терпеть» и которые не
пременно именуются строи
тельными недоделками.

Традиционно в этом пла
не было и это письмо: 
«...Перечислить все недодел
ки просто невозможно: про
текают сливные трубы, 
санузлы не работают, сва
лились ступеньки подъез
дов. Кончилось лето, а ас
фальт около дома так и не 
положен, детям играть не
где, в подъездах— грязь, раз
биты окна».

Пишут жильцы дома по 
улице Интернационалистов, 
6/1, что заселен в апреле и 
находится на балансе ЖЭУ 
№ 11 Ленинского райиспол
кома. Под письмом более 
40 подписей. И это говорит 
о многом ■— ведь дом-то все
го в 60 квартир.

Комментарий исполняю

щего обязанности началь
ника ЖЭУ № И А. М. Ко
раблева: «Это была зимняя 
сдача. Дом был принят в 
очень плохом состоянии».

Думается, Анатолий Ми
хайлович не сгущает кра
сок. Подтверждением тому 
оценка строительной' готов
ности объекта — «удовлет
ворительно». Ступени подъ
ездов, положенные на мерз
лый грунт и снег, весной, 
разумеется, рухнули. К бла
гоустройству дома так и це 
приступали (как, впрочем, и 
соседнего, сданного еще в 
1981 году). ,

В общем, оценки «удов
летворительно» и то, пожа
луй, с трудом, может заслу
живать ответственность
строителей при сдаче дома. 
Но разговор о другом. А. М. 
Кораблев читает акт строи
тельных недоделок, состав
ленный при приемке дома. 
Так вот, почти против каж
дого пункта (за исключени
ем упомянутого) стоит 
«плюс». То есть — выпол
нено.

Почему же тогда, напри
мер, «протекают сливные 
трубы»? Все дело в том, что

разводка канализационной 
системы выполнена из по
лиэтиленового материала. 
Соединения не выдержива
ют температуры свыше 60 
градусов. Температура для 
бытовых' нужд вполне при
емлемая.

Но либо работники ЖЭУ 
не предупредили об этом 
жильцов, либо последние 
проигнорировали это преду-. 
преждение и теперь из-за 
своей халатности грешат на 
строителей.

Ну, а теперь по поводу 
«детям играть негде». А кто 
мусорные свалки устраива
ет (бачки-то Для сбора му
сора рядом с домом)? А  
хоть на один субботник, О 
которых неоднократно объ
являла администрация
ЖЭУ, жильцы вышли?

О безответственности стро
ителей уже сказано. Стан
дартные же обвинения но
воселов, как видим, во мно
гом продиктованы ижди
венческим настроением. А  
это в свою очередь также 
ведет, к безответственности. 
Безответственности в экс
плуатации дома.

В. ИВАНОВ.

МОЛОДОГО КОММУНИСТА, ЧЛЕНА СТРЕЖЕВСКО- 
ГО ГОРКОМА ВЛКСМ ХОДЕЯ ВАЛИУЛИНА В КОМСО
МОЛЬСКО-МОЛОДЕЖНОМ УПРАВЛЕНИИ № 1 ТРЕСТА 
«ТОМСКГАЗСТРОЙ» ЗНАЕТ КАЖДЫЙ. ЕЩЕ БЫ — 
ЛУЧШИЙ КАМЕНЩИК УПРАВЛЕНИЯ, ПОБЕДИТЕЛЬ 
ЗОНАЛЬНОГО КОНКУРСА!

ЕСЛИ КЛАДКУ ВЕДЕТ ВАЛИУЛИН. МОЖНО БЫТЬ 
УВЕРЕННЫМ: И ТЕМПЫ, И КАЧЕСТВО — ГАРАНТИ
РОВАНЫ.

НАПРЯЖЕННОЕ ВРЕМЯ СЕЙЧАС У СТРОИТЕЛЕЙ: 
ЗАВЕРШАЕТСЯ ТРЕТИЙ КВАРТАЛ. СУДЯ ПО УЛЫ Б
КЕ КАМЕНЩИКА, ЗАВЕРШАЕТСЯ ОН УСПЕШНО.

Фото В. Кровелыцикова.

Антирезонанс

И  С Н О В А  
« Н Е К О М П Л Е К Т »

Своеобразно реагировали 
на выступление газеты («Во 
яж, монтаж, жилье и... кра
жи», 11 сентября) на заседа
нии очередного городского 
штаба по строительству жи
лья и объектов соцкультбы
та.

— При таком отношении 
субподрядчиков я не сдам 
дом и в этом месяце,—1 так 
начал свое выступление на 
штабе управляющий трестом 
«Томекжилстрой» А. Т. Юрь
ев.

Дом этот, по улице Лебе
дева, напомним, полностью 
должны были сдать еще в 
первом полугодии.

На чем же основано оче
редное опасение руководите
ля треста? Оказывается, 
больше половины сливных 
бачков, предназначенных 
для установки, разукомплек
тованы.

И вот тут-то последовала 
совершенно неожиданная ре
акция со стороны руководи
телей штаба. В «некомплек
те» опять обвинили сантех- 
монтажников. В корреспон
денции «Вояж, монтаж, жи
лье и... кражи» причины по
добных явлений раскрыты 
были достаточно наглядно. 
Но, похоже, проигнорирова
ли не только их, а и пред
лагаемые меры тоже.

Когда быт —  проблема

П Р Ш А М Ш
К ГОРЯЧЕМУ ПИТАНИЮ
Всякая волокита вредна. 

Но всего опасней та, что 
затрагивает самые естествен
ные и необходимые условия 
нормальной жизни и рабо
ты. Например, возможность 
получить свой обед горячим.

— Нет ничего труднее, 
чем договориться с местной 
столовой об обслуживании 
наших людей, — вздыхает 
Г. С. Рожкова, инженер по 
быту Томского территори
ального управления строи
тельства.

Аппарат управления дого-, 
варивается, столовые отка
зывают... А  строителям об
ластной клинической боль
ницы, например, приходится 
шатать во время искусст
венно растянутого обеден
ного перерыва в очень отда

ленную общепитовскую точ
ку.

Около года назад, наконец, 
обратили внимание на неод
нократные сигналы рабочих. 
Было тогда решено переобо
рудовать филиал столовой 
№ 39 по улице Алтайской в 
специализированную запра
вочную. Там должны гото
виться обеды и в термокон
тейнерах развозиться по 
строительным объектам. 600 
человек одновременно могут 
пообедать непосредственно 
на своих рабочих местах и 
вовремя вернуться к произ
водственному процессу.

Но началась волокита.
Непосредственно заинтере

сованное «лицо», которому 
была поручена реконструк
ция, — трест «Томскжил- 
строй» (управляющий А. Т.

Юрьев). Так вот, трест стал 
отказываться от немедлен
ной переделки столовой, хо
тя эта организация вообще 
не имеет собственных пред
приятий общепита и полно
стью зависит от милости 
различных кафе и павиль- 

' онов. «Задержка работ про
изошла исключительно из-за 
неорганизованности трестов
ских руководителей», — ут
верждает Н. А. Мамонтов, 
заместитель начальника 
ТТУС.

...С т о л о в у ю  закрыли 
на реконструкцию 29 гпо- 

,ля. Прошло почти два ме
сяца и что же? Только те
перь в пустующем зале, за 
закрытыми дверями собра
лись представители заказчи
ка, генподрядчика, генлро- 
ектанта. Они спорят, согла
совывают чертежи с техно
логической схемой, а возле 
рабочие СУ-13 (их пятеро) 
рушат перегородки. Нако
нец-то началось переобору
дование!

— В этом году должны 
закончить, — не очень уве-. 
ренно говорит Н. А. Мамон
тов,

Л. НЕДОГОВОРОВА.

ВДОХНОВИЛА ТОМСКАЯ ЗЕМЛЯ
В выставочном зале Мос

ковского отделения худож
ников открылась экспозиция 
работ столичных и томских 
мастеров кисти и резца.

Тематика этой выставки— 
томская земля, преображен
ная трудом человека. Пред
ставленные произведения — 
результат творческого сод
ружества художников с 
трудовыми коллективами 
Томска. Работы разных 
жанров созданы по догово
ру, заключенному с наши
ми предприятиями. Экспо
зиция на Кузнецком мосту 
столицы — красочный рас
сказ о жизни родного края, 
его сильных, духовно бога
тых людяк.

Специальный, раздел со
ставили произведения деко
ративно - прикладного ис
кусства — изделия из бере

сты, керамики, стекла, ме
талла.

Выставку открыл предсе
датель правления Союза 
художников РСФСР народ
ный художник СССР С. П. 
Ткачев. В своем вступи
тельном слове первый заме
ститель министра культуры 
РСФСР Е. В. Зайцев высоко 
оценил вклад большого от
ряда работников искусства 
Томской области в развитие 
духовного потенциала тру
жеников Сибири. Перед 
представителями обществен
ности столицы, собравшими
ся на сибирский вернисаж, 
выступили: заместитель
председателя Томского обл
исполкома Н. Г. Черкашин, 
председатель выставочного 
комитета народный худож
ник РСФСР профессор К. П. 
Максимов, Герой Социали

стического Труда токарь 
ГПЗ-5 П. К. Афонин, пред
седатель Томской организа
ции Союза художников 
РСФСР заслуженный ху
дожник РСФСР К. Г. Залоз- 
ный.

На выставке представлено 
350 работ восьмидесяти том
ских художников и шести
десяти московских авторов. 
Экспозиция вызвала боль
шой интерес москвичей и 
гостей столицы.

Вскоре выставка переедет 
в Томск, и после демонстра
ции в областном центре про
изведения москвичей и ме
стных художников попол
нят музеи предприятий, по 
заказам которых были соз
даны.

Б. БЕРЕЖКОВ, 
ваш спец. корр.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



2

О Т Ч Е Т Ы  

И ВЫБОРЫ

— Сын нынче в первый 
класс пошел, — сказал Сер
гей Николаевич Костсв. — 
Неделю уже — школьник, а 
я его еще ни разу в форме 
не видел. Уезжаю — он еще 
спит, приезжаю — уже спит.

В конце августа С., Н. Ко
стова избрали секретарем 
парткома колхоза «Гигант». 
Но тот нерадостный факт, 
о котором он мне в на
чале сентября поведал, 
лишь отчасти связан с его 
работой. Ненастье, что обру
шилось в сентябре, созда- ’ 
ло тройное напряжение в 
любом узле сельской жизни. 
Так — затемно, ранним ут
ром и поздним вечером — 
сейчас видят дом многие в 
деревне.

До того дня, когда Шегар- 
ский райком партии напра
вил С. Н. Костова в партий
ную организацию «Гиганта», 
дн жил в Баткате — цент
ральной усадьбе соседнего 
колхоза—имени 50-летия Ве
ликого Октября. Из Батката 
ушел учиться в сельхозтех
никум, здесь начал трудо
вую жизнь в тракторном от
ряде, сюда вернулся после 
армии, был начальником 
машинного двора, десять лет 
— главным энергетиком, за
тем избран председателем 
сельского Совета. И вот но
вое поручение — партком 
«Гиганта».

Задание редакции было про
стым и ясным: рассказать, как 
секретарь партийного коми
тета после отчетно-зыборного 
собрания без перерыва и рас
качки берется за дело. Был 
согласован и адрес команди
ровки: известный в области
коллектив, с крепкими тради
циями в труде, в обществен
ной жизни. На месте ситуа
ция оказалась сложней. Пред
полагалось, что секретарь—из 
числа тех, 1 кто на партийной 
работе не первый год, избран 
вторично... Но тут оказалось, 
В. А. Уляшева, бывшего сек
ретаря. парткома «Гиганта», 
не переизбрали. А Костов на 
партийной работе — новичок. 
Что ж, не поворачи
вать же обратно, с извинени
ями. Жизнь идет везде, и проб
лем хватает в каждой партий
ной организации. У Костова 
же, как новичка, их тем более 
много. Расскажу о трех днях 
из первых недель его ра
боты, н вы в этом убедитесь.

День, который 
его расстроил

В этот день Костов уви
дел в конторе вознесенских 
механизаторов прошлогод
ний лозунг. Он призывал: 
«Максимум внимания и за
боты — будущему урожаю!». 
Судя по безадресной и без
временной фразе, лозунг 
мог быть и позапрошлогод
ним, и даже еще более ран
ним, как, например, выве
шенные на стенде памятки 
механизатора 1978—1979 го
дов.

Помещение конторы, где
собираются механизаторы 
на разнарядку, на собрание, 
запущено до крайности: 
грязные стены, поломан
ные скамейки и безли
кая «наглядная агитация».

В Вознесенку секретарь 
парткома приехал, конечно,' 
не на стены смотреть — 
принять участие в очередном 
политдне, посвященном
бригадному подряду. В «Ги
ганте» такие звенья есть. 
Оба в Каргалкнском отде
лении, а вознесевцы пока 
присматриваются к новше
ству.

В самые первые дни, когда 
они с председателем колхоза 
договорились о разделении от
ветственности (Яещеня—за Кар- 
галииское отделение, Постов — 
за Вознесенсное), секретарь 
парткома сразу же натолкнул
ся на конфликт. Механизато
ры, работавшие в поле, требо
вали от сварщика, чтоб он был 
постоянно с ними, а тот отна- 
зывался в связи со сложив
шимися семейными обстоя
тельствами. Тогда Костову уда
лось найти компромиссный ва
риант. Теперь хотелось прове
рить, все ли в порядке, да и 
случай этот мог стать толчком 
к разговору о взаимной ответ
ственности, взаимной страхов
ке при бригадном подряде. 
Сейчас, глядя на хмурые лица 
механизаторов, на серое небо 
за распахнутой дверью, на се
ро-грязные стены конторы, Сер
гей Николаевич понимал, что 
разгозор вряд ли получится.

Конечно, серьезное дело 
можно не только в чистом 
кабинете начать, но все 
же разговор о государствен
ном отношении человека к 
своему труду требует и со
ответствующего уважения к 
его личности, бытовым ус
ловиям. Что за начало тру
дового дня в этом заплеван
ном помещении?! Разве нет 
средств, возможностей, вре
мени, чтобы эту старую кон
тору принести в должный 
вид? Хорошо, что в 
«Гиганте» в будущем году 
начнемся строительство До
ма механизаторов, подобно 
тому, что выстроен для жи
вотноводов, но надо и сегод-

СВОИ ЧЕЛО ВЕК  
СО С Т О Р О Н Ы

Заметки о первых шагах в работе 
секретаря парткома колхоза «Гигант».

ня, и в малом заботиться о 
них. Это дело управляющих, 
бригадиров и... конечно, парт
кома. Ведь животноводы 
без механизаторов немногое 
могут.

...Политдень действительно 
не удался. Вел его главный 
агроном М. С. Лаптев. Зна
ющий, толковый специалист, 
он вдруг как будто «прики
пел» к разработке, прислан
ной в помощь докладчикам. 
Механизаторы клевали . но
сами, цифры про успехи 
бригадного подряда в стро
ительстве, промышленности 
им ничего не говорили. Ожи
вились немного, когда Ми
хаил Семенович все же от
ложил разработку в сторону 
и заговорил о колхозных 
звеньях. Но тут же быстро 
закончил, выразив уверен
ность, что и вознесенцы 
создадут у  себя безнарядные 
звенья, станут истинными 
хозяевами земли.

Механизаторы молчали. 
Костов ругал себя -за то, что 
не поговорил предваритель
но с Лаптевым, что недоду- 
мались привезти одного из 
руководителей безнарядных 
звеньев—Горшкалева или Ак- 
стына. Пусть бы они расска
зали о том, что у них полу
чается, что нет. Уж тут бы 
вознесенцы не спали, и на
шли, что спросить. А  ’ так 
вышел чистейшей воды фор
мализм.

День, который 
в е р н у л  е г о  
в п р о ш л о е

В этот день он участво
вал в традиционной взаимо
проверке двух колхозов по 
готовности ферм к зиме 
Некоторая неловкость за
ключалась в том, что ему 
предстояло проверить своих 
родных баткатцев, тех лю
дей, среди которых он ра
ботал еще две недели назад. 
Предпочтение комиссия от
дала «Гиганту». Две-три неде
ли вдали—хоть и небольшой 
срок, а все же на многое 
начинаешь смотреть по-дру
гому. Видно, что не торопят
ся в Баткате использовать 
те новшества, которые дав
но себя хорошо зарекомен
довали. Например, активное 
вентилирование сена. Или 
вот доставка кормов. У  кар- 
галинцев сено уже было на 
фермах, начинали завозить 
солому, стало быть, и кормо
цехи готовы включить в лю
бой момент. А  в Баткате в 
день проверки сено еще бы
ло в поле...

Посмотрели центры обще
ственно - политической ра
боты. Тоже сравнение не в 
пользу баткатцев. Не прида
ют они здесь этому серьез
ного значения.

Стоп, оборвал себя Костов. 
Кто это они? Я же столько 
лет состоял в этой партий
ной организации. Должен 
был этот недостаток заме
тить, сказать о нем. В осо
бенности, когда работал 
председателем сельского Со
вета. Так что сегодняшний 
проигрыш баткатцев и на 
моей совести...

Когда взанмопрозерка за
канчивалась, Костов думал о 
том, как наладит^ связь меж
ду коммунистами отделений, 
колхозов... Специалисты, ме
ханизаторы, животноводы со
ревнуются друг с другом, не 
всегда, но нередко интересу
ются опытом соседей. Конечно, 
партийные комитеты не в сто
роне. И все же почему бы и 
коммунистам соседних партий
ных организаций не обмени
ваться опытом?

День, который 
его обнадежил

Он познакомился тогда 
ближе с двумя коммуниста
ми: пенсионером по возра
сту, но не по духу, бывшим 
учителем А. Н. Сваровским, 
мастером агрегата по при
готовлению витаминной
травяной муки Г. А. Кулма- 
накевым и комсомольцем, 
подшефным Кулманакова 
рабочим Женей Казиным. 
Во всех трех встречах был 
свой, смысл. Он был опре
делен отчетно - выборным 
собранием, где коммунисты 
с тревогой говорили о рабо
те с молодежью. Молодых в 
хозяйстве много, около по
ловины работающих, проб
лемы кадров нет. Это, .ви
димо, и настраивало парт
ком благодушно. Боепитание 
молодежи было, что назы
вается, пущено на самотек. 
В селе стали случаться ху
лиганские выходки, чаще

стали появляться на улицах 
нетрезвые подростки.

— Говорим о воспитании 
молодежи, — сказал на от
четно - выборном собрании 
А. К. Сваровский, — а в 
школе ни одного учителя- 
коммуниста. А  ведь именно 
в школе все начинается...

Костов эти слова крепко за
помнил и едва ли не на сле
дующий день пришел в школу. 
Тем более был повод — проф
союзное отчетно - выборное 
собрание. О большинстве пе
дагогов он слышал хорошие 
отзывы как о специалистах, но 
на собрании понял: коллекти
ва, единодушия в среде учи
телей нет. А тут еще директор 
перед началом учебно
го года уволилась, в связи с 
переездом семьи. Прав Сваров
ский, думал Костов, необ
ходимо создать в школе пар^ 
тийную организацию. Встретил^ 
ся еще раз со старым учите
лем. Тот назвал педагогов, ко
торых он мог бы рекомендо
вать в партию, обещал подго
товить их к этому важному 
шагу. В свою очередь секре
тарь парткома обещал больше 
внимания уделять школе, ста
новлению коллектива.

Прежде — Костов это 
знал — многие тружени
ки колхоза, механизаторы, 
животноводы часто бывали 
в школе, потом традиция 
стала забываться. За сове
том, как возобновить ее, 
Костов и пришел к Кулма- 
накову. У  него на АВМ ком
сомольско-молодежное зве
но. Сам звеньевой не молод. 
Но именно к этим контактам 
взрослого человека с моло
дыми ребятами секретарь 
парткома хотел присмотреть
ся.

Один из ребят в звене—не
давний выпускник школы 
Евгений Казин. Профессию 
механизатора, как Кулма- 
наков, он избирать не со
бирается. Работает на АВМ 
до призыва в армию. После 
службы хочет учиться на 
садовода (счастливое совпа
дение: давняя мечта В. И.
Лещени — заложить в «Ги
ганте» сад). Женя не просто 
дорабатывает на АВМ,\ он, 
по отзыву Кулманакова, все 
делает добросовестно, ответ
ственно. И Костов понимает, 
что комсомолец Казин про
ходит у коммуниста. Кулма
накова школу отношения к 
делу, которое поможет ему 
и в армии, и. в будущем са
ду. Таких рабочих-воспита- 
телей в колхозе много, надо 
только помочь им встретить
ся с юношами, девушками, 
закрепить персональное 
шефство, решает секретарь 
парткома.

Вот такие три дня 
секретаря парткома. Конеч
но, не обо всех событиях, 
которые в них произошли, 
рассказано. А  о тех, что за
ставили его задуматься, 
взволновали. Костов сейчас 
больше присматривается, да
же осторожничает в чем-то. 
Вот на политдне у вознесен
ских механизаторов не вы
ступил, а мне казалось, хо
тел выступить. Или вот при
ехала заведующая районо 
посоветоваться насчет кан
дидатуры нового директора 
школы, а секретарь партко
ма не торопился высказать 
свое мнение, предложил по
говорить с председателем 
колхоза. Да, верно он здесь 
недавно... Но есть и другая 
причина особой сдержанно
сти Костова на первых по
рах.

Он в «Гиганте» за послед
ние два года второй секре
тарь парткома не из мест
ных жителей, Факт для ме
ня, например, удивитель
ный. Думаю, и у многих ше« 
гарцев тоже вызывающий 
недоумение. «Гигант» — хо
зяйство. крепкое, давно всем 
поставленное в пример за 
умелую подготовку кадров, 
более того, получившее в 
районе славу «кузницы кад
ров», а секретарь парткома— 
со стороны. Объясняется это, 
на мой взгляд, тем, что 
многие годы черпали из 
этой «кузницы»... Скорее все
го, в районе это поняли. Вот 
и стараются теперь уже «Ги
ганту» помочь людьми. Не 
всегда удачно, как получи
лось с предшественником 
Костова. А  ему теперь при
ходится преодолевать непри
язненное отношение к чело
веку со стороны. Большую 
часть дня секретарь парткома 
старается проводить на рабо
чих местах: в мастерских, в 
поле, на ферме. Стремится 
выполнить совет председате
ля Владимира Ивановича 
Лещени: скорее узнать как 
можно больше людей (в 
чем, кстати, Лещеня ему 
активно помогает).

Каким он станет секрета
рем парткома, можно будет 
сказать, по крайней мере, 
через год.

С. ВЫГОН.

Н А  П А А К А Т Е - О П Ы Т
Кировский райком КПСС 

и методический совет по по
литическому и экономиче
скому образованию при рай
коме к началу нов'ого учеб
ного года выпустили иллю
стрированный плакат «Из

опыта работы пропаганди
стов района». Своими мне
ниями и опытом в нем де
лятся заместитель секретаря 
парткома производственного 
объединения «Полюс» А. А. 
Селиванов, председатель ме

тодического совета при парт
коме ТЛИ М. В. Иванова, 
пропагандист комсомольской 
политсети Л. А. Яук,.пропа
гандист школы коммунисти
ческого труда объединения 
«Контур» Э. А. ,Баранова и 
другие.

Плакат разослан во все 
парторганизации района.

Н. М АХОВ.
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Продовольственная программа: резервы подсобных хозяйств

Ч А И Н О К А Я  П Р И Б А В К А
S 4 АЙНСКОМ райо

не объемы реализа
ции сельскохозяйст

венных продуктов из го
да в год увеличиваются. 
Существенным источником 
пополнения продовольствен
ных ресурсов служат под
собные хозяйства. На лич
ном подворье сейчас круп
ного рогатого скота — 4.200 
голов, в том числе 2.200 ко
ров; свиней — 3.500 и овец — 
2.500. Только за годы деся
той пятилетки у населения 
было закуплено 2.650 тонн 
молока, 1.280 тонн мяса и 
113 центнеров шерсти. Это 
позволило району успешно 
справиться с . государствен
ным планом заготовки про
дуктов животноводства. А  
за два года текущей пяти
летки личный двор продал 
1.180 тонн молока, 260 тонн* 
мяса и 44 центнера шерсти.

Хорошо складываются де
ла и в этом году. К 1 сен
тября мы уже выполнили 
годовой план и задание но 
закупкам мяса и молока у 
населения. Закупки молока 
из расчета на одну корову 
в нашем районе самые вы
сокие по сравнению с ре
зультатами других районов.

Как у нас организована 
эта работа?

Задание до сельских Сове
тов доводим с учетом нали
чия скота у населения. В 
этом году главное внимание 
обратили на организацию 
сбора молока, а не масла.

Начиная с марта в работу 
включились 13 сборщиков 
(десять из совхозов и восемь 
от маслозавода). Все они 
обеспечены транспортом.

Депутаты сельских Сове
тов, председатели исполко
мов регулярно ведут учет 
животных в личных хозяй
ствах. Выявляют резервы. 
Организуют сходы в посел
ках, определяя количество 
молока, которое может по
ступить для продажи госу
дарству. Одновременно сель
ские Советы контролируют 
продажу населению концен
тратов, выделенных в по
рядке встречной торговли.

Растет число жителей, ко
торые за год продают госу
дарству от 2.000 до 3.500 ки
лограммов молока. Это Е. В. 
Клобухова и А.- Г. Гусева из 
Варгатерского сельского Со
вета, К. М. Серебренников, 
А. Е. Цыганков и И. Н. Сево- 
стьянов из Леботера, И. Б. 
Кунцевич и И. И. Пирязев 
из Подгорного и многие дру
гие.

Райисполком, сельские Со
веты и совхозы принимают 
необходимые меры для обе
спечения сенокосными уго
дьями всех граждан, име

ющих скот. (Но не в ущерб 
государственному сектору!) 
Хотя с сенокосами трудно, 
для пенсионеров, ветеранов 
войны и труда они выделя
ются в основном вблизи на
селенных пунктов. В резуль
тате этих и других мер по
головье скота у населения за 
этот год выросло: крупного ро
гатого скота— более чем на 
200 голов, в том числе на 35 
коров, свиней — на 650 и 
овец — более чем на 100. За 
восемь месяцев года девять 
из двенадцати . сельских Со
ветов выполнили планы по 
закупкам молока. Из загото
вительных организаций с 
заданием не справилось 
только райпо.

Наиболее хорошо эта ра
бота организована в совхо
зах имени 60-летия СССР, 
имени Тельмана, «Бундюр- 
ском», «Усть - Бакчарском», 
на маслозаводе. Лучших ре
зультатов добились Леботер- 
ский и Коломиногривекий 
сельские Советы, выполнив
шие к 1 сентября годовые 
задания соответственно на 
113 и 173 процента. Закупки 
молока из расчета на одну 
корову здесь составили 972 
и 527 килограммов.

Наша инспекция постоян
но контролирует работу заго
товительных организаций. 
Строго следим за выполне
нием хозяйствами договоров 
контрактации. Однако нель
зя сказать, что для развития 
личных подсобных хозяйств 
сделано уже все. В районе 
на 100 сельских жителей 
приходится 28 голов крупно
го рогатого скота. _ в том 
числе 15 коров. В’ райцент
ре — соответственно 13 и 7, 
вдвое меньше среднерайон
ного . показателя. Почему? 
Сдерживает развитие этих 
хозяйств нехватка сенокосов 
и пастбищ. Отдельные руко
водители еще не всегда ока
зывают помощь владельцам 
скота в заготовке и вывозке 
кормов.

Обостряется и такой воп
рос: как реализовать излиш
ки индивидуального скота?

Дело в том, что государст
венный план по закупкам 
скота у населения сейчас не 
доводится. Все функции пе
реданы заготконторе райпо. 
А  она к этому не готова У 
нее нет ни помещений, ни 
выпасов для временной пе
редержки скота, ни холо
дильных установок. Нет да

лее убойного пункта, склада 
для хранения мяса.

Нет в райьне и мясоком
бината. Весь скот в основа 
нрм увозим в Колпашево. И 
встали перед фактом: в пери
од массовой заготовки ско
та у населения (сентябрь, 
октябрь) излишки мяса не
куда девать. М ы " отрезаны 
от Колпашева двумя река
ми. Транспорта не хватэет. 
И получается, что скот есть, 
а закупить нельзя. Каждый 
владелец скота сейчас гада
ет: как и куда сдать свою 
живность? Начинается нер
вотрепка—

Нет своего транспорта и у 
заготконторы, чтобы нала
дить кольцевые объезды на
селенных пунктов для сбо
ра сельскохозяйственного 
сырья. По этой причине 
много пушнины уходит на 
«черный» рынок, а кожевен
ное сырье портится. Без по
мощи соответствующих об
ластных организаций нам 
эти вопросы не решить.

Б. ПАНОВ, 
госинспектор по закуп
кам и качеству сельхоз

продуктов.
Чаинсний район.

С е г о д н я — ' Д е н ь  м а ш и н о с т р о и т е л я
Бригадой коммунистиче

ского труда третьего цеха 
производственного объедине
ния «Контур» руководит Ва
лентина Петровна Терещен
ко. Этот коллектив неодно
кратно выходил победите
лем социалистического со
ревнования в районе в дни 
вахты «25-летию движения 
за коммунистический труд—  
20 ударных недель».

—  Наш участок, —  рас
сказывает Валентина Пет
ровна, —  называется отде
лением пропитки. Коллектив 
наш небольшой, друг друга 
мы хорошо знаем. И скажу 
откровенно, что работается 
нам всегда весело. Еже
дневно свою норму мы вы
полняем не меньше, чем на 
140 процентов.

За достижения высоких 
показателей и в связи с 
Днем машиностроителя В а
лентина Петровна награж
дена почетной грамотой ми
нистерства.

Н А  СНИМКЕ: слева на
право —  В. И. Сухорукова, 
В. М. Бурлакова, В. П. Те
рещенко, Л. А , Данилова.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Ч Т О  М О Ж Е Т  „ О Р Г Т Е Х С Т Р О Г
В о з в р а щ а я с ь  к н а п е ч а т а н н о м у

Сегодня мы продолжаем разговор, начатый газетой 
7 июня под рубрикой «Передовой опыт: пути внедрения». 
Больше трех месяцев прошло со дня публикации ин
тервью «Что дает вам «Оргтехстрой»?». Строители поста
вили немало вопросов перед оргтехстроевцами, говорили 
о том, на что еще необходимо обратить им внимание, что 
еще они обязаны сделать.

Разговор шел о повышении эффективности строи
тельного производства. Что же дает строителям трест 
«Оргтехстрой» ?

На двух прошедших в 
этом году конкурсах Мини
стерства строительства СССР 
томичи не ударили в грязь 
лицом.

Один из них проходил в 
Горьком. Тридцать три
бригады — представители
разных городов Советского 
Союза — участвовали в нем, 
и первое место заняли наши 
отделочники (бригада Н. До- 
байсевич из треста «Томск- 
жилстрой») во главе с ин
структором «Орттехстроя» 
Г. Шторм.

Жюри высоко оценило и 
скорость, и качество рабо
ты, а главное — широкое и 
эффективное применение 
прогрессивной техники и 
технологии. Томичи исполь
зовали там такие новинки, 
как установка для окраски 
батарей и труб, металличе
ский шпатель для затирки 
и шпаклевки (взамен ста
рого резинового), агрегат по
краски и побелки «7.000 Н».

Интересно, что на следу
ющем конкурсе, который 
проходил в Ульяновске, но
винки томичей использова
ли уже почти все двадцать 
шесть' соревнующихся
бригад. Здесь томичи во 
главе с инструктором В. Рей- 
хер заняли третье место по 
министерству.

— Для того ведь эти кон
курсы и проводятся, чтобы 
быстрее и эффективнее пе
редавались по эстафете про
грессивные методы труда, — 
говорит главный инженер 
треста «Оргтехстрой» Ж. М. 
Канушина. — Другие города 
с . нашей помощью подтяну
лись, а мы чуть-чуть сдали: 
вышло так, что отправить 
на конкурс какую-то брига
ду целиком, как прошлый 
раз, не смогли, а поехала 
своеобразная «сборная» тер
риториального управления

строительства, и работали 
вместе люди впервые.

Но все же третье место из 
двадцати шести — резуль
тат достаточно высокий. На 
такую оценку жюри, как и 
прошлый раз, значительно 
повлияли новаторские на
ходки томичей. Не случайно 
Минстрой СССР за достиг
нутые успехи во внедрении 
на строительных площадках 
передовых методов труда, 
прогрессивной техники и 
технологии наградил кол
лектив треста «Оргтехстрой» 
премией.

Однако конкурсы — хоро- 
шсь, но глажл’-.а — повсед- 
*e*ti~* раблга.

А лог тут «•*, да м! вспом
нить начваый газетой 
июньский разговор, дела 
обстоят, увы, отнюдь не бле
стяще. Большинство из са
мых насущных для строй
площадок вопросов не реше
но. Что-то отложено орг
техстроевцами «на потом», 
а что-то уже и похоронено.

— Причиной разногласий 
со строителями во многом 
служит их нежелание осо
знать те перемены, что про
изошли в системе министер
ства за последнее время.— 
объясняет Ж. М. Канушина.

Что дсе изменилось? Да
вайте разберемся. Совсем 
недавно штат треста был 
вдвое больше, что позволя
ло «Орггехстрою» самостоя
тельно заниматься сравни
тельно крупными конструк
торскими задачами. Сокра
щения прошли по всем ана
логичным трестам страны. 
Меньше стало и самих «Орг- 
техстроев». Зато в системе 
министерства создано специ
альное конструкторско-тех
нологическое бюро по стро
ительной индустрии с боль
шим количеством филиалов 
в разных городах. Кроме то

го, расширены функции про- 
ектно - технологического ин
ститута по совершенствова
нию организации, техноло
гии, механизации, экономи
ки строительства и АСУ, ко
торый находится в Ярослав
ле.

— Сделано это потому, — 
поясняет Жанна Михайлов
на, — что крупными центра
лизованными силами легче 
решать серьезные научные и 
конструкторские задачи. А 
«Оргтехстрой» теперь зани
мается исключительно внед
рением новшеств, разрабо
танных центральными ин
ститутами, но зато на более 
приближенном к строитель
ным площадкам уровне, чем 
раньше.

Казалось бы, все логично: 
сократились штаты, упразд
нены даже целые отделы — 
следовательно, требовать от 
оргтехстроевцев изобретений 
чего-то принципиально но
вого, по их же словам, не
серьезно.

Нелогично другое. Пылят
ся в шкафах чертежи уста
новки по очистке и изоля
ции стальных труб. Установ
ки, которая способна резко 
поднять объемы и качество 
работы, культуру производ
ства. И это при крайне сло
жном положении с инже
нерными коммуникациями, 
не говоря уже о том, что на 
разработку проекта установ
ки затрачены годы.

—При теперешней расста
новке сил у нас нет ни вре
мени, ни возможностей за
ниматься изготовлением са
мой машины, — вот очеред
ной (а по сути тот же) ар
гумент оргтехстроевцев.

Возможно. Ну, а какие 
шаги со стороны треста 
предприняты, чтобы эта 
установка все-таки появи
лась? Чтобы его ценнейшая 
идея не была похоронена? 
Хоть раз ставился этот воп
рос, например, на городском 
штабе по строительству жи
лья и объектов соцкультбы
та? Думается, коллектив
ный авторитетный орган не 
только заинтересовался бы 
этим вопросом, но и нашел 
пути его решения.

Не надо прикрываться

благополучными показате
лями: 646 тысяч рублей
экономического эффекта за 
прошлый год от разработок 
треста, отдача — два рубля 
на рубль затрат, что выше 
среднеминистерекото уров
ня. Этого у «Оргтехстроя» 
никто не отнимает. Давайте 
лучше вернемся к тому, о 
чем говорила главный ин
женер треста («занимаемся 
исключительно внедрением 
новшеств, разработанных 
центральными институтами, 
но зато на более прибли
женном к строительным 
площадкам уровне, чем 
раньше») и послушаем тех, 
кто непосредственно трудит
ся на этих площадках.

Г. Хромов, прораб участ
ка на строительстве 171- 
квартирного дома по прос
пекту Фрунзе, трест «Томск- 
жилстрой»:

— Мы тоже вводам у се
бя на стройке новшества. 
Например, монтаж сборных 
перегородок и лифтовых 
шахт. Но новую технологию 
осваиваем самостоятельно и 
никаквй помощи от «Орг
техстроя» не видели. Пару 
раз они были — проверяли 
качество. Ткнут пальцем: 
тут не так, там не так, а 
толком ничего не объяснят. 
Да и я лично особенно-то 
им не верю: такие вещи
должны те объяснять, кто 
на площадке днюет и ночу
ет, а не редкие гости.

— А мы так их и вовсе 
не видели ни разу, — гово
рит С. Богданович, мастер 
СУ-17 домостроительного 
комбината. — Так и работа
ем по старинке.

— И мы, вторит колле
ге В. Устинов, бригадир из 
«Спецстроя» № 1.

— Пока вы не сказали, я 
о такой организации и не 
слышал, — добавляет звень
евой той же бригады из 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция» В. Неживых.

Вот так «приближение»! 
Все это еще раз подводит '*к 
выводу о том, что «Оргтех
строй» на пути внедрения 
передового опыта может сде
лать значительно больше, 
чем сегодня. Не только мо
жет, но и должен.

Ю . БУРКИН.

Т О М С К А Я

Ш В Е Й Н А Я

Ф А Б Р И К А

а

Идут впереди
Бригада швей А. Я. Круг- 

лыхиной за восемь месяцев 
выполнила план на 103,6 
процента. Это значит, что 
на 700 штук больше изде
лий из искусственного меха 
получат покупатели.

На фабрике 38 человек 
уже работают в счет буду
щего года. Среди них — 
Л, А. Гусева, Г. А. Дегтяре
ва, Г. Д. Невидимова, О. В. 
Нелюбина и другие.

Томские изделия —  
москвичам

Недавно представители! ■ 
фабрики возвратились из/ 
Москвы. Там проходила 
Всесоюзная ярмарка. Томи
чи представили, на суд по
купателей весь ассортимент 
выпускаемых изделий. Наи
большим спросом пользова
лись пальто женские зим
ние и демисезонные, школь
ная форма, мужские костю
мы. Всего продано товаров 
более чем на 4 миллиона 
рублей.

Со Знаком качества
Около 11 тысяч мужских 

полупальто из искусствен
ного меха поступило с нача
ла года в магазины города 
и области. Они пользуются 
хорошим спросом. Изделию 
присужден государственный 
Знак качества. Еще 13 мо
делей из ткани и меха вы
пускает предприятие с та
ким знаком.

На фабрике постоянно 
' расширяется и обновляется 
ассортимент швейных изде
лий. Это достигается пу
тем использования новых 
тканей, комбинирования их, 
отделки мехом и металличе
ской фурнитурой.

Десять новых видов тка
ней закупило предприятие 
в этом году. Из них будут 
пошиты пальто и полупаль
то, мужские и женские, зим! 
ние и демисезонные.

Вспоминают
ветераны

Состоялась встреча кол
лектива предприятия с ве
тераном 79-й гвардейской 
дивизии, офицером запаса 
В. С. Яцкевичем. Он поде
лился воспоминаниями о 
том, как в трудное военное 

. время швейная фабрика 
взяла шефство над их фор
мировавшимся полком. 
Женщины приходили на 
собрания, выступали с на
путствиями молодым вои
нам. В 1942 году старейшие 
работницы фабрики сшили 
для дивизии и ее полков 
знамена из красного ' бар
хатного занавеса драмати
ческого театра.

Инициатива
наставников

Активно работает на фаб
рике совет наставников, ру
ководит которым Л. Н. Го
ловачева. Члены его еже
месячно анализируют рабо
ту каждого молодого ра
бочего. Производственные 
показатели, качество рабо
ты, трудовая дисциплина, 
учеба — все в центре вни
мания.

Победителями смотра-кой! 
курса «Лучший молодой ра
бочий» на предприятии ста
ли Валентина Гарус, Свет
лана Кривошеина, Надежда 
Петрова.

С. КОНЕВА.
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ПЕРВЫЕ РйСПРОСТРЯННТЕЛН 
М Й Р К С И З Н Й  В Р О С С И И
К  iO O  -  летию  русской м арксистской группы t Освобождение труд а»

Когда летом нынешнего 
года отмечался 80-летний 
юбилей Коммунистической 
партии Советского Союза, во 
всех важнейших документах, 
посвященных знаменатель
ной дате, упоминалась пер
вая российская марксист
ская организация — группа 
«Освобождение труда».. 25
сентября этого года испол
няется 100 лет со времени 
создания группы, состояв
шей из пяти человек.

Основал группу «Освобож
дение труда» в 1883 году в 
Женеве Г. В. Плеханов. На
чав еще в 1875 году актив
ную революционную борьбу 
в рядах народников (движе
ние разночинной интелли
генции, отстаивавшей инте
ресы крестьян), он стал за
тем одним из руководителей 
революционно - народниче
ской группы «Черный пере
дел». Но усиление рабоче
го движения в России, глу
бокое изучение трудов 
К. Маркса и Ф. Энгельса, 
личный опыт деятельности 
среди рабочих и другие 
факторы вызвали переворот 
во взглядах Плеханова. Он 
воспринял марксистское ми
ровоззрение, стал убежден
ным и решительным крити
ком идеологии народничест
ва, первым пропагандистом, 
теоретиком и блестящим по

пуляризатором марксизма в 
России. Плеханов же был 
автором программных доку
ментов и руководителем 
группы «Освобождение тру
да», в которую входили так
же П. Б. Аксельрод, В. И. 
Засулич, Л. Г. Дейч и В. Н. 
Игнатов.

В своей деятельности груп
па преследовала две глав
ные цели: распространение 
идей научного социализма 
путем перевода на русский 
язык важнейших произведе
ний школы Маркса и Эн
гельса и оригинальных со
чинений, рассчитанных на 
читателей различных степе
ней подготовки, а также 
критику господствовавших в 
среде российских револю
ционеров учений и разработ
ку важнейших вопросов 
русской общественной жиз
ни с точки зрения научного 
социализма и интересов тру
дящегося населения России.

С самого начала Плеханов 
и его товарищи повели борь
бу против народнических 
взглядов, бывших тогда 
главным идейным препятст
вием на пути распростране
ния марксизма. Группа объ
явила о разрыве с народни- 
ческо - анархистской идео- 
.логией и положила начало 
марксистскому направлению 
в общественной мысли Рос
сии.

Члены группы перевели и 
издали 'на русском языке 
«Манифест Коммунистиче
ской партии» К. Маркса и 
Ф. Энгельса, работы К. Мар
кса «Наемный труд и 
капитал», «Нищета фило
софии», «Речь о свободе 
т о р г о в л и » ,  произведе
ния Ф. Энгельса «Разви
тие социализма от утопии к 
науке», «Людвиг Фейербах и 
конец классической немец
кой философии», «О соци
альных отношениях в Рос
сии» и другие. Примечатель
но, что для перевода и из
дания отбирались произве
дения, которые давали воз
можность революционерам 
России усвоить сущность 
марксистского учения и ус
пешно бороться против оши
бочных взглядов народни
ков.

Другим важнейшим на
правлением деятельности 
группы Плеханова стала 
подготовка ее участниками 
оригинальных марксистских 
произведений. В них пропа
гандировалось марксистское 
учение, критиковалась на
родническая доктрина и 
вскрывалась ее несостоя
тельность, разрабатывались 
важнейшие вопросы револю
ционного движения России 
на основе творческого при
менения главных положений

марксизма к российской дей
ствительности. Одна из за
слуг группы состояла в том, 
что ее литературные произ
ведения, печатавшиеся за 
границей без цензуры, ста
ли, как отмечал В. И. Ле
нин, «впервые излагать си
стематически и со всеми 
практическими выводами 
идеи марксизма, которые, 
как показал опыт всего ми
ра, одни только выражают 
правильно сущность рабо
чего движения и его зада
чи» (ПСС, т. 25, с. 95).

К числу оригинальных ра
бот, подготовленных груп
пой, относятся прежде всего 
труды Г. В. Плеханова «Со» 
циализм и политическая 
борьба», «Наши разногла
сия», «Йолитические задачи 
русских социалистов», «К 
вопросу о развитии монис
тического взгляда на исто
рию». О последней книге 
Ленин говорил, что на ней 
воспиталось целое поколе
ние русских марксистов. 
Всего под названием «Рабо
чая библиотека» было выпу
щено 12 популярных бро
шюр.

Велики заслуга группы 
«Освобождение труда» в 
борьбе с бернштейнианст- 
вом, анархо - синдикализ
мом и другими антимаркси
стскими течениями. 20 лет 
существования группы

(1883—1903 гг.) — лучший, 
наиболее плодотворный пе
риод в деятельности Г. В. 
Плеханова, В. И. Засулич, 
П. Б. Аксельрода, период, 
когда они были революцион
ными марксистами. Члены 
группы участвовали в изда
нии общерусской политиче
ской газеты «Искра», в под
готовке II съезда РСДРП и 
его -программных докумен
тов. На самом съезде Г. В. 
Плеханов вместе с В. И. Ле
ниным отстаивал линию 
твердых искровцев, назван
ных впоследствии большеви
ками. Но после II съезда 
РСДРП, на котором была 
создана пролетарская пар
тия нового типа, Плеханов 
и другие члены группы ока
зались в лагере меньшеви
ков — оппортунистического 
крыла русской социал-демо
кратии,

Критикуя Плеханова за 
меньшевизм и оппортунизм 
после И съезда РСДРП, за 
социал-шовинизм в годы 
первой мировой войны, Ле
нин в то же время высоко 
ценил его произведения пе
риода 1883—1903 гг., подчер
кивал важность и необходи
мость их изучения.

Историческое значение 
группы «Освобождение тру
да» состоит в том, что она 
теоретически основала рос
сийскую социал - демокра
тию, сыграла важную роль 
в распространении марксиз
ма, утвердила в России 
марксизм как течение об
щественной и революцион
ной мысли. Но потребо
вались еще годы решитель
ной идейной, борьбы В. И. 
Ленина и его сторонников, 
пока марксизм победил и 
стал теоретической основой 
рабочего движения в России.

В. ПРОХОРОВ, 
кандидат исторических 

, наук.
(АПН).

САЖАЕМАЯ ре
дакция! Пишет вам 

В  Щ щШ коллектив автосле- 
JP W сарей и води

телей Богашевской «Сель-
хозхимии». Пишем в на
дежде на то, что справедли
вость восторжествует.

В поселке Лоскутово сдает
ся дом, и мы, рабочие, полу
чаем в этом доме квартиры. 
Новоселье предстояло справить 
и нашему бригадиру В. В. Аб- 
ту, человеку уважаемому, сто
ящему на очереди первым. Еще 
в прошлом году, когда сдава
лись два дома, ему предложи
ли однокомнатную квартиру, 
но в семье четыре человека, и 
он отказался от нее. Так авто
матически продвинулся на пер
вую очередь. И нынче, когда 
шло распределение квартир, 
ему выделили двухкомнатную 
квартиру — был известен да
же ее номер. Но квартиры 
Абт не получил.

Наш коллектив возмущен 
беспредельно. Виктор — это 
пример для .нас. Он — чест
ный, скромный, добросовест
ный человек. Не было случая, 
чтобы он хоть раз опоздал, 
хотя уже пять лет ездит из 
города на работу, или не вы
шел в выходной, если его по
просят. Принцип этого рабоче
го: «Надо, —- значит, надо».

Что же получается? Выходит, 
рабочему человеку надо искать 
обходные пути, чтобы получить 
квартиру?

САМОЙЛОВ, НЕМЫХИН,
НОВИКОВ, ИВАНОВ, ДЕЕВ, 

всего 16 подписей».
Н. В. Солдатов, замести

тель управляющего Вогашев- 
ской «Сельхозхимией», пред
седатель профсоюзного ко
митета, внимательно читает 
письмо и время от времени
утвердительно покачивает 
головой. У меня отлегает от
сердца: значит, все — недо
разумение, все — случай
ность. Мало ли чего не бы
вает в жизни: кто-то , недо
смотрел, ошибся, но его по
правят, убедят — и порядок 
наведен. Так что уточняю
щие вопросы скорее для 
формы.

— В письме все правильно?
— Правильно, — соглашает

ся Николай Викторович.
— И Абт — ценный работ

ник?
— Да, — подтверждает собе

седник.
— И товарищи, подписав

шие письмо, — тоже не слу
чайные люди?

— Не случайные, — призна
ется Солдатов.

— Значит, квартиру Абт по
лучит?

— Нет, квартиры ему не бу
дет, — неожиданно отчекани
вает Николай Викторович.

Как и всякая конфликт
ная ситуация, эта тоже не 
обошлась без зацепки.

В. В. Абта обвиняют в 
«непорядочности». Н. В. Сол
датов и управляющий Бога
шевской «Сельхозхимией» 
М. К. Биндерис, а также не
которые товарищи в ’Том
ском райисполкоме как не
опровержимый аргумент 
выдвигают такой довод: Абт

1 Дешифровкой полученных из 
космоса съемок поверхности 
Земли занимаются ученые Ин
ститута космических исследо
ваний природных ресурсов 
Академии наук Азербайджана.

Синхронно с экипажам ор
битальной станции «Салют-7», 
космонавтами В. Ляховым и 
А. Александровым ученые ин
ститута проводят исследова
ния при помощи летающих ла
бораторий — самолета «Ан-30», 
вертолета «Ми-8» и наземного 
измерительного комплекса ап
паратуры — НИКА. Земные 
объекты одновременно фото
графируются и спектрометриру- 
ются, исследуются их характе
ристики. НИКА весьма широко 
используется при изучении 
природных ресурсов СССР, 
Польши, Чехословакии по про
грамме «Интеркосмос». Полу
ченная таким образом инфор
мация, обработанная и систе
матизированная, дает полное 
представление о состоянии 
почв, пастбищ, культурных
посевов, дает возможность
прогнозировать их урожай
ность...

НА СНИМКЕ: участники экс
педиции института за сбором 
данных на высокогорном паст
бище.

Фото О. Литвина.
(Фотохроника ТАСС).

якобы хотел схитрить. Имея 
в городе двухкомнатную не
благоустроенную квартиру, 
он вознамеривался оставить 
ее старшей дочери, у кото
рой вот-вот должна состо
яться свадьба, а с младшей 
поселиться в благоустроен
ной квартире в Лоскутове.

Доказательство для этого 
тоже имелось. В последний

момент Абт представил 
справку, в которой значи
лось, что состав семьи — 
три человека. Причем сде
лал это в обход своего проф
кома, отвез справку непо
средственно в жилищную 
комиссию райисполкома.

Из всего этого получает
ся, что действовал Абт пред
намеренно, вполне созна
тельно шел «на выигрыш». 
Попробуем разобраться в 
этом.

Когда все бумаги на квар
тиры были собраны и пе
реданы в райисполком, не
ожиданно выяснилось, что 
будущим новоселам надо 
представить еще по одной 
справке — из бюро техниче
ской инвентаризации — о 
том, что личного домовладе
ния за ними не числится. А 
поскольку сроки поджима
ли, сам же Солдатов и до
зволил отвезти справки в 
райисполком. Абт именно 
так и поступил.

«Технология» рождения 
справки тоже несложна. Но 
прежде послушаем управля
ющего М. К. Биндериса.

— В воскресенье на дачу, 
уже поздно вечером, ко мне 
приехали Виктор Абт с другом. 
Они' просили совета. Дело в 
том, что старшая дочь уехала 
в Новосибирск и увезла с со
бой паспорт, а поэтому ее не 
вписывают в справку. Дочь 

вернется через несколько дней, 
а справка нужна завтра. Я 
удивился такой постановке де
ла и предложил обратиться в 
ЖКО или домоуправление по 
месту жительства, поскольку 
только там могут дать объек
тивный документ о составе се
мьи. Паспорта же тут ни при-

чем. Но Абт, видно, не послу
шался.

Не послушался Абт по од
ной причине: в бюро техни
ческой инвентаризации за
просили только паспорта, не 
особо уточняя состав семьи. 
Собственно, разбираясь зад
ним числом, убеждаешься, 
что значение написанным от 
руки строкам в справке бю

ро технической инвентари
зации придано излишне
большое. Ведь на Абта бы
ли представлены все необ
ходимые документы, и если 
возникло несоответствие, то 
его следовало проверить. Но 
этого никто не сделал. Абта 
автоматически вычеркнули 
из списка.

Первым, кто узнал об 
этом, был Н. В. Солдатов, 
принимающий участие в ра
боте жилищной комиссии 
райисполкома. Забил ли тре
вогу Николай Викторович? 
Информировал ли членов 
профсоюзного комитета? На̂ - 
конец, сказал ли об этом 
самому Абту?

—Я ничего не знал об этой 
истории, — признается замес
титель председателя профко
ма" Н. И. Коваль.

— Об этом я узнал только 
после рабочего собрания, ког
да были зачитаны списки, — 
говорит член профкома А. И. 
Прилепский.

Тогда же об исключении из 
списка услышал и сам Абт, 
тут же вгорячах написавший 
заявление об увольнении.

Ну, а сам Николай Викторо
вич? Как объясняет эту не
увязку?

— Списки я зачитал уже на 
следующий день. Но суть в 
том, что на заседании испол
кома, где они утверждались, 
было сназано, что у Абта по 
сравнению с другими, условия 
более благоприятные, и он 
может подождать.

Вот тольно на заседании ис
полкома об этом речи не за
ходило, поскольку в списках 
Абта уже не было. Его исклю
чили из списка на предвари
тельном заседании жилищной 
комиссии, и Н. В. Солдатов не 
возражал против этого:

— Я тоже убежден, что Абт 
может подождать.

Случай с Абт ом — типич
ный случай бюрократизма. 
Судьбу человека вершили не 
люди, способные коллектив
но разобраться в любом 
трудном деле, а равнодуш
ные бумаги.

В Богашевской «Сельхоэ- 
химии» был нарушен глав
ный принцип распределения 
квартир — коллективность.

Так и не удалось мне отыс
кать здесь председателя жи
лищной комиссии, а замести
тель А. А. Циро признал, что 
номиссия работает недостаточ
но. Во всяком случае, накану
не передачи документов в рай
исполком обследования квар
тир не проводилось. ’ Пользо
вались старыми данными. И, 
вероятно, именно поэтому не 
было у Н. В. Солдатова уверен
ности, что все собранные на 
Абта документы точные.

Неожиданно ' повели себя в 
Томском райисполкоме. Не 
прежде, не до распределения 
квартир, а именно сейчас, 
когда история с Абтом полу
чила огласку, создана комис
сия, которой поручено про
анализировать, как распреде
ляют квартиры в «СельхЮзхи- 
мни». Появилась новая версия: 
Абт неправильно поставлен 
на первую очередь.

Председатель комиссии 
В. Й. Вотяковский признает, 
что в Лоскутове нарушен по
рядок регистрации заявле
ний и постановки на учет. 
В результате тот, кто доль
ше работает и имеет худшие 
условия, может оказаться в 
хвосте по сравнению с тем, 
кто этих преимуществ не 
имеет, но подал заявление 
раньше. Но ведь Абт в этом 
деле — сторона пассивная. 
На очередь его ставил проф
союз, списки согласованы и 
узаконены на всех уровнях. 
К тому же и закон на его 
стороне.

Дом до сих пор не заселен. 
И если квартира останется 
все же за Абтом, то кого-то 
другого из уже утвержден
ного списка придется вы
черкнуть. Немудрено, что 
коллектив разделился, и 
кое-кто уже косо поглядыва
ет на товарища. Это ли не 
издержки служебной без
нравственности, когда все 
беды перелагаются с боль
ной головы на здоровую.

На каждого не угодишь — 
это верно. Нет такого кол
лектива, который бы чье-то 
новоселье воспринял одно
значно. Но одно дело — ни
чем не оправданные эмоции, 
другое — непроясненные 
пятна, Отсутствие коллеги
альности, спешка и форма
лизм всегда приводят к од
ному и тому же финалу — к 
ошибкам, ничем не воспол
нимым потерям.

Что делается в Томске 
для уменьшения шума и 
загрязнения воздуха в жи
лых домах по улице Крас
ноармейской, в районе 
Дворца зрелищ и спорта?

А. ЗОЛОТУХИН.
г. Томск.
Отвечает главный врач го

родской санэпидстанции В. Г. 
Кондратьев:

— В генеральном плане 
развития города Томска, 
рассчитанном , на 25 лет, по
ток грузового транспорта бу
дет направляться от площа
ди Южной по улицам Ели
заровых, Сибирской, Иванов
ского на Иркутский тракт. 
Протянется районная маги
страль от станции Зональ
ной до Иркутского тракта. 
С вводом в эксплуатацию 
второго коммунального мо
ста, который даст выход на 
улицу Дальне - Ключевскую, 
поток грузового транспорта 
из Ленинского и Октябрь
ского районов, а также тран
зитный будет выходить на 
Шегарский тракт, минуя 
центр города. Улица Красно
армейская сохранит свое 
значение как магистраль 
непрерывного движения для 
легкового и пассажирского 
автотранспорта.

А пока вопросы уменьше
ния вредного влияния за
газованности и шума от ав
тотранспорта решаются сле
дующим образом.

Ограничено движение по 
городу тракторов (только по 
специальным пропускам).

Орг^н и з о в а н контроль 
за наличием токсичности 
выхлопных газов как на 
предприятиях, автостанциях 
и автобазах, так и при про
ведении ежегодньрс техниче
ских осмотров автомобилей 
и мотоциклов личного поль
зования.

Санэпидслужбой регу
лярно совместно с госавто- 
инспекцией проводятся про
верки. С линии снимаются 
автомобили с повышенной 
токсичностью выхлопных 
газов.

Одним из методов борьбы 
с уличным шумом является 
такая планировка квартир, 
чтобы помещения дневного 
пребывания выходили на 
красную линию, а ночного 
пребывания — во дворы. 
Кроме того, в этих домах 
будут тройные рамы. Пер
вый дом такого типа начнут 
строить на перекрестке ули
цы Розы Люксембург и пе
реулков Сакко и Ванцетти 
уже в нынешнем году.

Новый заказник
ЯКУТСК. Крупнейший в рес

публике зоологический заказ
ник «Чайгуургино» создан в 
заполярном Нижнеколымском 
районе Якутии, На площади 
около 1-рех с половиной милли
онов гектаров обитают редкие 
и исчезающие виды животных 
и птиц. Это — белый медведь, 
полярная гагара, черная ка
зарка, розовая чайка, стерх и 
другие. К заказнику отнесены 
н тундровые леса, где растет 
ценнейший золотой корень. 
Территория «Чайгуургино» ста
нет полигоном для научных 
исследований.

(ТАСС).

Н. ГУБ СКАЯ

О Ч Е Р Е Д  Ь 
н о м е р  один
П О  С Л Е Д А М  П И С Ь М А

н ф р я м а ц и я

СООБЩЕНИЕ АГЕНТСТВА ЦТАК
ПХЕНЬЯН. Центральное 

телеграфное агентство Кореи 
(ЦТАК) выступило с сооб
щением по поводу грубого 
нарушения государственных 
границ Советского Союза 
южнокорейским самолетом 
«Боинг», который вторгся в 
воздушное пространство 
СССР.

Агентство излагает заяв
ление Советского правитель
ства, цитируя содержащую
ся в нем оценку, что речь 
идет о преднамеренной, за
ранее спланированной раз
ведывательной операции с 
использованием гражданско
го самолета, что всю ответ
ственность за случившуюся 
т-рагедию несут целиком и 
полностью руководители Со
единенных Штатов Америки.

Мировая общественность,

говорится в комментарии 
ЦТАК, выражает беспокой
ство по поводу проводимой 
американскими империали
стами беспрецедентно разну
зданной антикоммунистиче
ской кампании и дальней
шего обострения ими меж
дународного положения в 
целом. Из нашего опыта яв
ствует, подчеркивает ЦТАК, 
что излюбленный прием им
периалистов США — состря
пав провокационный инци
дент, взвалить вину с боль
ной головы на здоровую в 
интересах своих коварных 
агрессивных целей. Об этом 
свидетельствует и множест
во провокационных акций, 
имевших место в Корее в 
•районе военно-демаркацион
ной линии.

Ньпк, говорится в ком
ментарии агентства, амери
канские империалисты и 
клика Чон Ду Хвана абсурд
но обвиняют и КНДР в свя
зи с указанным самолетом. 
Они все неистовее разжига
ют вражду и противоборст
во между соотечественника
ми Севера и Юга Кореи.

Империалисты США и 
клика Чон Ду Хвана пыта
ются таким образом еще 
более нагнетать военную ис
терию в Южной Корее и 
сбить накал антиамерикан
ских настроений среди юж
нокорейского населения. 
Развертывая новую круп
ную антикоммунистическую 
кампанию, они учащают 
провокации в районе воен
но-демаркационной линии и 
преднамеренно обостряют 
обстановку, что требует 
поддержания высокой бди
тельности, указывает ЦТАК.

вмешательство

ЛОНДОН. Комментируя 
расширение американского 
вмешательства в Ливане, 
лондонская «Файнэншл
тайме» расценивает обостре
ние обстановки в Бейруте 
как неизбежное следствие 
обстрелов кораблями ВМС 
США ливанской Территории. 
Действия США, пишет газе
та, явно провоцируют ответ
ные удары.

БЕЙРУТ. .К настоящему 
моменту около 30 американ
ских боевых кораблей ва 
главе с атомным авианосцем 
«Эйзенхауэр» сконцентриро
ваны в территориальных во
дах Ливана и в непосредст
венной близости от них. К 
ним присоединился линкор 
«Нью-Джерси», оснащенный 
десятками 16-дюймовых ар
тиллерийских орудий. Каж
дый снаряд такого орудия 
весит почти полторы тонны 
и обладает колоссальной 
разрушительной силой.
Именно линкор «Нью-Джер
си» в конце 60- годов сеял 
смерть и разрушение на по
бережье Вьетнама.

Французские истребители- 
бомбардировщики, базирую
щиеся на авианосце «Фош», 
который курсирует у ливан
ского побережья, подвергли 
вчера бомбардировке горные

районы страны. Среди граж
данского населения имеются 
убитые и раненые.

Местные4 политические 
обозреватели обращают вни
мание на тот факт, что Па
риж пошел по стопам Бело
го дома, развязавшего ин
тервенцию против ливан
ского народа, спустя всего 
лишь 24 часа после угрожа
ющих ̂ заявлений президен
та Рейгана и выступления 
госсекретаря Шульца с на
падками на позицию мини
стра внешних сношений 
Франции К. Шейсона в от
ношении ливанского кризи
са.

КУВЕЙТ. Наращивание в 
Ливане американской воен
ной мощи, указывает ку
вейтская газета «Ар-Рай 
аль-Амм», свидетельствует 
о намерении Вашингтона не 
допустить прекращения кро
вопролития в этой стране, 
помещать восстановлению 
стабильности на Ближнем 
Востоке.

Нынешние действия Сое
диненных Штатов в отноше
нии Ливана, констатирует 
газета, лишний раз свиде
тельствуют о том, что адми
нистрация Рейгана проводит 
политику, резко враждеб
ную арабским народам.

Война, которую ведут Со
единенные Штаты в Ливане, 
— это война против всех 
арабских народов, подчерки
вает издающаяся в объеди
ненных арабских эмиратах 
газета «Аль-Халидж». Для 
спасения Ливана от амери- 
кано - израильского нашест
вия, пишет она, арабские 
страны должны разорвать 
отношения с Вашингтоном.

М и л и т а р и с т с к и е  
а к ц и и  С Ш А  
в Г о н д у р а с е

МАНАГУА. Соединен
ные Штаты продолжают 
наращивать свое военное 
присутствие в Гондурасе, 
направленное на подго
товку агрессии против 
революционной Никара
гуа и национально - осво
бодительных движений 
региона.

По поступившим сюда 
сообщениям, в гондурас
ский департамент Комая- 
гуа, который фактически 
оккупирован американ
скими войсками, прибыли 
новые эскадрильи боевых 
вертолетов и военно
транспортных самолетов 
США «С-130». Эта воен
ная техника будет ис
пользована в ходе прово
кационных маневров 
«Биг пайн-2», проводимых 
Пентагоном вблизи ника
рагуанских границ, а 
затем передана реакцион
ной военщине Гондураса, 
которую администрация 
Рейгана подталкивает к 
вооруженному нападению 
на Никарагуа.

Одновременно с этим на 
острове Эль-Тигре в за
ливе Фонсека военнослу
жащие США форсиро
ванными темпами ведут 
строительство предназна
ченной для электронного 
шпионажа американской i 
базы, радиус действия ко- ■ 
торой будет охватывать [ 
обширные территории I 
Центральной Америки. I

Массовый митинг в Михайловграде
МИХАЙЛОВГРАД. Здесь 

состоялся массовый митинг, 
посвященный 60-летию сен
тябрьского антифашистского 
восстания в Болгарии. В нем 
участвовали партийные и го
сударственные руководители 
республики, представители 
трудящихся, участники ге
роических событий 1923 го
да.

Выступивший перед соб
равшимися член- Политбюро 
ЦК БКП, министр народной 
обороны НРБ генерал армии 
Д. Джуров заявил, что сен
тябрьское восстание послу
жило неоценимым уроком 
борьбы с наиболее опасным 
и отвратительным проявле
нием империализма — фа
шизмом. Опыт тех дней, от

метил он, чрезвычайно ак
туален и в наши дни, ког
да в мире не утихает борьба 
народов против фашистских 
и других кровавых дикта
тур, когда силы мировой ре
акции предпринимают опас
ные шага, чтобы помешать 
делу мира и прогресса на 
планете. Так, США объяви
ли чуть ли не весь мир зо
ной своих «жизненных ин
тересов», призывая своих 
западных союзников к но
вому «крестовому походу» 
против стран социализма. 
Вместе с другими членами 
НАТО они усиленно гото
вятся к размещению в За
падной Европе новых ядер- 
ных ракет.

Подо<бным опасным дейст

виям,. подчеркнул оратор, 
надежно противостоят Со
ветский Союз и другие 
страны социалистического 
содружества. Это убедитель
но подтверждают конструк
тивные мирные инициати
вы СССР, выдвинутые Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Ю, В. Андроповым. 
Этому служат мирные пред
ложения, содержащиеся в 
пражской Политической де
кларации государств—участ
ников Варшавского Догово
ра и в совместном заявле
нии участников встречи ру
ководителей братских стран 
в Москве.

В СТРАНАХ  
СО Ц И А ЛИ ЗМ А

Ученые Чехословакии про
являют повышенный инте
рес к нетрадиционным . ис
точникам энергии. К концу 
80-х годов в стране предпо
лагается получить экономию 
175 тысяч тонн условного 
топлива за счет использова
ния солнечной и геотерми
ческой энергии, а также био
газа. К тому времени будет 
построено 70 тысяч квадрат
ных метров солнечных кол
лекторов для подогрева во
ды. Еще 20 тысяч квадрат
ных метров будут исполь
зоваться для сушки кормов.

Сотрудники одного из ис
следовательских институтов 
в Праге разработали систе
му коллекторов тепла из 

1 пластиковых трубок. Эф
фективность этой системы 
оказалась в три раза выше, 
чем У предшествовавших 
конструкции для использо
вания тепла дневного све
тила.

НА СНИМКЕ: сотрудники 
института замеряют темпе
ратуру на поверхности кол
лектора из пластиковых 
трубок.

Фото ЧТК—ТАСС.
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; новости •  о п ы т ' п р о б л е м ы

щ ш д ...А ЗАВТРА-СПОРТСМЕН
Завершилась У  областная выставка агитационно-пропагандистских материалов о спорте

По этим красочным афи
шам, плакатам, брошюрам 
любой не искушенный в. 
спорте человек легко пред-' 
ставит, как развивается в 
'Томске массовое физкуль
турное движение. Стенды, 
установленные в Доме куль
туры «Сибкабель», подробно 
и интересно рассказывают 
о спортивных делах на 
предприятиях, в организа
циях, вузах.

Фотографии, вывешенные 
на стендах, возвращают нас 
к наиболее ярким событи
ям минувших сезонов. Все
союзный ; день лыжника, 
первые областные сельские 
игры «Стадион для всех», 
День пловца, финал сорев-'

нования на призы сибир- физкультурников. Уверен, 
ских гвардейских дивизии, что в будущем году участ- 
заводские фестивали, мат- ников фестийаля будетболь. 
чевые встречи соревную- т
щихся трудовых коллекти- ше-
вов, сдача норм ГТО. Экспонаты, представлен-

Почти 600 подшипников- ные на ^выставку работни
цей стали участниками фи- ками объединения «Сиб- 
нала заводского спортивного электромотор», рассказыва-
фестиваля. Как итог спор
тивного праздника появился 
этот великолепный плакат- 
панорама.

— Здесь отражены все со-

ют о развитии футбола в кол
лективе моторостроителей. 
18 команд оспаривают пер
венство объединения, сбор
ные встречаются в товари
щеских матчах с гостями из

бытия нашего фестиваля, — объединения «Кузбассэлект- 
говорит бессменный органи- ромотор», чемпионаты по 
затор всех спортивных ме- Футболу проводятся и зимой, 

„ _ _ _  _ _ _  „  и летом,
роприятии ГПЗ-5 Л. Е. Ка- Особенно много материа-
банов. — И подготовка, и лов, посвященных массово- 
сами соревнования, и отдых му лыжному спорту. Высо

кую оценку заслужили, на- 
(пример, методические раз
работки В. Н. Иваницкого и 
В. И. Гончарова по органи
зации и проведению массо
вых лыжных праздников. 
Кстати, в нынешнем году 
появилась и еще одна ин
тересная работа томских 
спортивных специалистов. 
Преподаватели педагогиче
ского института Ю. Т. Ревя- 
кин, М. И. Карманов, Ю. Г. 
Травин воздали учебное по
собие для слушателей кур
сов усовершенствования 
«Подготовка юношей и юни
оров к бегу на выносливость».

Интересно ведут пропа
ганду массового лыжного

спорта многотиражные газе
ты «Подшипник» и «За кад-’ 
ры». Политехники, к приме
ру, регулярно печатают 
спецвыпуск «Спортивная 
юность». Не случайно «За 
кадры» получили хорошие 
отзывы посетителей выстав
ки и ' компетентного жюри.

Разумеется, мы вправе 
предъявить претензии к ор
ганизаторам и участникам. 
Довольно слабо была пред
ставлена спортивная атри
бутика, не так много было 
на выставке многотиражных 
газет, оставляет желать 
лучшего содержание неко
торых стендов.

Впрочем, главный итог 
выставки — еще одно под
тверждение того, что Томск 
заслуженно носит - звание го
рода спортивного. И кое-кто 
из посетителей, пока еще 
болельщик, завтра выйдет 
на лыжню, беговую трассу, 
стадион.

Е. ФРОЛОВ.

СИЛЬНЕЙШИЕ 

В С И Б И Р И
В Новосибирске, на водной 

глади Обского моря, прошел 
матч городов Сибири по 
воднолыжному спорту. Томи
чи успешно выступили на 
этих соревнованиях. В фи
гурном катании победите
лем стал Евгений Павлов. 
Среди юношей в этом виде 
программы третье место за
нял Александр Поддубный, 
впервые выполнивший нор
матив кандидата в мастера 
спорта СССР.

Памятный приз за обще
командную победу также 
увезли домой наши водно
лыжники.

В. ШАНГИН.

П О Б Е Д А

Ч ЕМ П И О Н О В
Венгерская Народная Рес

публика, город Дунайварош. 
Здесь проходил . чемпионат 
Европы по скоростным ви
дам подводного плавания. 
Успешно выступили совет
ские спортсмены, выиграв
шие . все первые мест*. На 
счету томичей, мастеров 
спорта международного
класса, рекордсменов мира 
А. Кочеткова и Н. Марья
новой—три золотые, три се
ребряные и две бронзовые 
медали.

Они тренируются в уни
верситетском клубе «СКАТ», 
а начали свой путь в Том
ской СДЮСТПХ. Кстати, вос
питанники этой школы не
давно вернулись из города 
Навои, где завершился чем
пионат страны. Сильнейший 
на спринтерских дистанци
ях стала Таня Мельникова.

Сейчас члены СДЮСТШ 
начали подготовку к стартам 
нового сезона. Здесь продол
жается набор в группы обу
чения плаванию. и .. труппы 
спортивного .мастерства.

А. Ш УМ КОВ,
мастер спорта междуна

родного класса.

ВСЕ ВОЗРАСТЫ 

П О К О Р Н Ы
Еще один легкоатлетиче

ский праздник провели физ
культурники «Янтаря». Ук
рашением сдстязания, безус
ловно, был малый ■ марафон 
— 11 километрсйв. Стартова
ли и коллективы физкуль
туры. Участникам предстоя
ло пробежать от 500 до 3.000 
метров. .

На дистанции марафона 
первым оказался С. Бирю
ков, победитель недавнего 
кубка области по легкой ат
летике.

Ни одно спортивное ме
роприятие в клубе не обхо
дится без участия ветеранов 
спорта. Вновь на трассу вы
шли неоднократный чемпи
он области и Сибири ho мно
гоборью ГТО 52-летний' Н. И. 
Грицкевич, А. В. Кузнецов и 
другие. Вместе со взрослы
ми соревновались и школь
ники. Быстрее всех , преодо
лел свою дистанцию пятнад
цатилетний Саша Туранов. 
Самый юный участник про
бега — Саша Водянов, ко
торому лишь десять лет, он 
занял второе место.

У женщин первый приз 
вручен Э. Миндриной.

В празднике приняли уча
стие более трех тысяч спорт
сменов «Янтаря».

В. Ш ЕШ УКОВ, 
судья республиканской 

категории.

-  — * '

Фотоконкурс-83 СТАРТ. Фото А. Петрова.

С к о р о с т ь
Всего два года назад по

явилась в тресте «Томскгаз- 
строй» мотосекция. И сразу 
же дебютанты заявили о се
бе. Томскгаэстроевцы стали 
призёрами многих мотокрос
сов, команда по праву счи
тается одной из ведущих в 
области. Постоянное внима
ние к заботам и нуждам 
гонщиков, поддержка со 
стороны руководства треста, 
и в первую очередь управ
ляющего А. А. Гильманова, 
дают возможность правиль
но организовать учебно-тре
нировочный процесс, совер
шенствовать мастерство
спортсменов.

Здесь занимается Андрей 
Авдеев -— член сборной 
команды страны, .участник 
многих международных со
ревнований. Минувшим ле
том он принес еще одну по
беду своей мот.осекции.

...В Калачинске, на'финале 
V III летней Спартакиады на
родов РСФСР, собрались 
практически все лучшие гон
щики страны. В самом инте
ресном виде программы — в 
классе 250 кубических сан
тиметров. — за победу спо
рили около пятидесяти 
спортсменов, шестеро из ко

торых входят в состав сбор
ной СССР. Фаворитами по 
праву считали калининград
ца Корнеева и гонщика из 
Владимира Ледовского.

— Наверное, они бы и ста
ли победителями, если бы не 
ошибки, — сказал Авдеев. И 
пояснил:
—  Преимущество, и "значи

тельное, у того, кто выигра
ет старт.

Да, соперники это понима
ли. Но, видимо, помешало 
волнение. Корнеев «заси
делся» на старте. Затем бро
сился вдогонку, но упущен
ного уже не смог вернуть. 
Гонщики растянулись по 
трассе. Жара, пыль, да и ди
станция не из легких. Здесь 
малейшая неосторожность 
может привести к обидной 
неудаче. Так, кстати, прои
зошло и с одним из претен
дентов на победу. На пово
роте, выходя из виража, упал 
Ледовской.

—Было желание выиграть. 
Поэтому наращивал темп, 
хотя это было и небезопас
но, — сказал чемпион Спар
такиады.

Андрей сумел оторваться 
от преследователей и фи
нишировал первым.

А  через месяц он приехал 
в Кишинев. В составе сбор
ной России Авдеев старто
вал теперь уже в финале 
Спартакиады народов СССР. 
И снова на дистанции—зна
комые соперники. Плотной 
группой шли спортсмены, о 
каком-либо «побеге» трудно 
было и мечтать. Андрей на
чал гонку десятым, но вско
ре оказался на третьем ме
сте. И быть бы ему в при
зерах столь представительно
го турнира, но... В самый на
пряженный момент порва
лась цепь, и томич вынужден 
был сойти с дистанции.

На минорной ноте кончать 
рассказ не хотелось бы. В 
конце сентября состоится 
личный чемпионат СССР по 
мотокроссу. Впереди у Анд
рея Авдеева встреча с силь
нейшими гонщиками стра
ны. Без сомнения, томский 
спортсмен будет стремиться 
реабилитировать себя за не
удачу на Спартакиаде.

С. ВОЛОДАРОВ.
* * *

От редакции. На днях ста
ло известно, что, готовясь к 
чемпионату, А. Авдеев вы
ступил на X X X III Всесоюз- 
н&х соревнованиях на приз 
газеты «Советская Сибирь» в 
Новосибирске. Томич стал 
победителем в состязаниях 
на мотоциклах объемом до 
250 и 500 кубических сантит 
метров.

Футбол

П О  И Г Р Е  

И Р Е З У Л Ь Т А Т
Очередной матч первенст

ва СССР по футболу среди 
команд второй лиги томский 

’ «Манометр» проводил на 
своем поле с владивосток
ским «Лучом». И вновь в 
ход встречи вмешалась не
погода. Мокрый снег превра
тил в сплошное месиво га
зон и тем самым значитель
но осложнил действия фут
болистов. Тем не менее матч 
получился достаточно бое
вым, хотя соперники порой 
играли чересчур жестко.

Счет открыли томичи. 
Произошло это в середине 
первого тайма. В наказание 
за снос прорвавшегося Радь- 
кова судья назначил один
надцатиметровый удар. Пе
нальти точно пробил луч
ший бомбардир «Маномет
ра» Шарабарин. А до этого 
команды пару раз обменя
лись острыми уколами, чо 
в завершающей стадии ата
ки были неточны.

Винить игроков, повторяю, 
трудно. Тем не менее следу
ет сказать, что порой си
дящим на трибунах зрите
лям непросто было найти в 
действиях спортсменов ка
кую-то логику. Нередко иг
роки допускали лишние хо
ды, принимали решения, 
неожиданные не только для 
соперника, но и для своих 
партнеров.

Чемпионат вступил в свою 
решающую фазу. Каждое 
очко сейчас ка счету. На
помню; что «Луч» ведет сей
час отчаянную погоню за 
лидерами. И, надо сказать, 
вполне успешно ведет. Даль
невосточники предстали пе
ред томичами коллективом, 
исповедующим атакующий 
футбол, подкрепленный
грамотно играющей оборо
ной. Не случайно, в одном 
из последних туров «Луч» 
сумел нанести поражение 
единоличному лидеру зоны 
—' «Иртышу».

Гости отыгрались на по
следних минутах тайма. 
После розыгрыша штрафно
го вблизи от ворот Краено- 
слободцева владивостокский 
футболист Кошляк провел 
ответный мяч.

Второй тайм не изменил 
установившегося., равновесия.

Томичи вписали в свой 
актив еще одно очко. Зако
номерный итог этой трудной 
игры. А  напоследок внесем 
уточнение: было невер
но у к а з а н о , ,  что во 
встрече с барнаульским 
«Динамо» с поля был удален 
В. Баскаков. Этому сурово
му наказанию подвергся 
А. Богатырев.

М. СЛАВИН.

500 матчей Александра Мальцева
Пятисотый матч в чемпи

онатах СССР провел в сре
ду 21 сентября форвард сто
личного «Динамо» и сборной 
СССР Александр Мальцев 
во встрече со «Спартаком».

Паренек из небольшого го
рода Кирово-Чепецка стре
мительно ворвался в боль
шой хоккей. В восемнадцать 
лет он дебютировал на юни
орском чемпионате Европы, 
а на следующий год уже 
принимал золотые награды, 
как капитан юниорской 
сборной СССР, и специаль
ные призы для самого ре
зультативного игрока пер
венства и лучшего форвар
да. С восемнадцати лет 
Мальцев — нападающий 
столичного «Динамо». Юный

форвард сразу же обратил 
на себя внимание легкостью 
катания на коньках, блестя
щей техникой, меткостью 
бросков. В сезоне 1968—1969 
годов Мальцева, успешно 
сыгравшего на декабрьском 
Московском международном 
турнире и в ходе новогодне
го турне по Канаде, включи
ли в состав сборной СССР, и 
из Стокгольма весной он 
возвращается чемпионом 
мира и Европы, заслужен
ным мастером спорта.

С тех пор Александр 
Мальцев много сезонов бли
стал на хоккейной арене, 
выступая рядом с такими 
выдающимися спортсмена
ми, как Валерий Харламов, 
Владимир Петров, Борис Ми

хайлов, Александр Якушев, 
Владимир Шадрин, Влади
слав Третьяк, Валерий Ва
сильев, и многими другими. 
Так уж получилось, что в 
клубе, и в особенности в 
сборной, у него многократно 
менялись партнеры. Однако, 
будучи выдающимся ма
стером игры, он быстро на
ходил общий язык с новы
ми-партнерами по звену.

Форвард из столичного 
«Динамо» — дважды олим
пийский чемпион, много
кратный чемпион мира и 
Европы. На главных офици
альных международных 
турнирах сезонов он трижды 
в 1970, 1972 и 1981 годах
признавался директоратами 
состязаний лучшим форвар

дом. В 1972 году он вместе с 
Валерием Харламовым был 
назван лучшим советским 
хоккеистом сезона.

В прошедших матчах чем
пионатов страны Мальцев 
забросил 323 шайбы. Не 
меньше голов забито и с его 
передач.

Двадцатого апреля 1983 го
да во время чемпионата ми
ра и Европы в ФРГ, где 
Мальцев выступал в составе 
сборной СССР, он отметил 
34-й год рождения. Но по- 
прежнему игра Александра 
радует любителей хоккея 
своей нестандартностью, ре
зультативностью.

В. ДВОРЦОВ, 
корр. ТАСС.

В. Сердюк

С Т Р А Д Н Ы Й
С Е Н Т Я Б Р Ь
А  по России, вдоль России 

И поперек ее просторов 

Идут дожди, идут косые, 

Идут дожди, не ждут
которых.

Вернее, ждут, надеясь
втайне,

Что пронесет их стороною. 

Дежурят на меже
комбайны, 

И настроение —  смурное... 

В страду на помощь

приезжая, 
Живем заботами деревни 

И смотрим в небо,
горожане,

Из-под руки. Как пахарь
древний.

НА ТЕПЛОХОД

М Е Д В Е Д Ь

Н А С Е Л

Свидетелями почти анек
дотической истории стали 
моряки мурманского тепло
хода «Капитан 1 Чухчин» во 
время стоянки в канадском 
порту Черчилл. В разгар ра
боты, радирует в Мурманск 
первый помощник капитана 
Г. Внучков, на судно напал 
белый медведь. Перепрыгнув 
через фальшборт, он прова
лился в трюм с ячменем, пе
репугав работавших там 
грузчиков. Чудом выбрав
шийся из трюма зверь це
лых десять минут «знако
мился» с судном. Потом тем 
же путем мишка покинул 
судно, успев «попозировать» 
перед объективами кора
бельных фотолюбителей.

Как попал обитатель Арк
тики в оживленный порто
вый город на берегу Гудзо
нова залива, остается за
гадкой. Специалисты - охо
товеды, к которым коррес
пондент ТАСС обратился за 
консультацией, лишь разве
ли руками: такого еще не 
случалось в их практике.

В. БЕЛОУСОВ, 
корр. ТАСС.

Мурманск.

Извещение
27—28 сентября в Доме 

политического просвещения 
(ул. К. Маркса, 14) состоит
ся областной семинар лекто
ров. В программе семинара 
—выступления по вопросам 
идейно - воспитательной ра

боты партии, экономической 
политики КПСС, идеологиче
ской борьбы и контрпропа
ганды, современного между
народного положения.

Начало 27 сентября—в 10, 
28 сентября — в 9 часов.

В общественной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3, по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 27 сентября, с

приемной
15 до 18 часов, — И. М. Тан
ков, начальник городской 
телефонной станции;

в пятницу, 30 сентября, с 
10 до 13 часов. — В. И. Со
мов, член Союза журнали
стов СССР.

jfTBllllIB
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 сентября
ДЕНЬ МАШИНОС ГРОМ I ЕЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.40. «Будиль
ник*. 9.10. «Служу Советскому 
Союзу!* 10.10. «Здоровье». 
10.55. «Утренняя почта». 11.25. 
«Сельский час».

С 12.25 до 12.40 — перерыв.
12.40. Чемпионат мира по 

классической борьбе. 13.10.-
<хМузыкальный киоск». 13.40.
Чемпионат Европы по волейбо
лу. 14.20. «Клуб путешествен
ников». 15.20. Премьера худо
жественного телефильма «Ком
баты». 1-я и 2-я серии. 17.30. 
«Международная панорама». 
18.15. Мультфильм. 18.35. «Се
годня — День машиностроите
ля». В передаче принимает 
участие министр автомобиль
ной промышленности СССР 
В. Н. Поляков. 19.05. «По ва
шим письмам». Музыкальная 
передача к Дню машинострои
теля. 19.50. «Д ’Артаньян и три 
мушкетера». 3-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. «Эти разные, 
разные, разные лица». Телеви
зионный фильм. 22.50. Новости. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «На зарядку становись!»
8.20. Концерт мастеров искусств 
Узбекской ССР. 9.00. К Дню 
машиностроителя. Докумен
тальные телефильмы. 10.00. 
«Кинопанорама». 11.00. «Поэ
зия». П. Неруда. 11.50. «В ми
ре животных». 12.50. «В гостях 
у сказки». «Новый Гулливер».
14.20. Чемпионат Европы по 
волейболу. 15.05. С. Михалков. 
«Эцитоны Берче лли». Телеви
зионный .спектакль. 16.15. «Ве
на». Документальный фильм. 
16.35. «Стадион для всех». 
17.05. Романсы С. Рахманино
ва поет народный артист 
СССР А. Ведерников. 17.40. 
«Эрмитаж». Прикладное искус
ство Франции XVII века. 18.. 15. 
«Урок на всю жизнь». Доку
ментальный фильм. 18.25. 
«Синдикат-2». 6-я серия. 19.30. 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 20.00. «Спокойной 
ночи; малыши!» 20.15. Кубок 
СССР по хоккею с мячом. 
«Старт» (г. Горький) — «Ени
сей» (Красноярск), 2-й тайм. 
21:00. «Время». 21.35. «На хол
мах) Грузии».' Документальный 
телефильм. 21.45. Чемпионат 
СССР по хоккею. ЦСКА — «Ди

намо» (Рига). 2-й и 3-й перио
ды. 23.15. Играет оркестр сим
фонической и эстрад?юй музы
ки ЦТ 'и ВР. 23.45. Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчи
ны. ЦСКА — «Динамо» (Моск
ва).
ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. «Время». 8.40. Мульт
фильмы. 9.10. «Очевидное — 
невероятное». 10.05. «В гостях 
у сказки». «Новый Гулливер»,
11.35. Новости.

С 11.40 до 14.15 — перерыв
14.15. Новости. 14.35. «Дела 

и заботы сельских коммунис 
той». Кинопрограмм?.. 15 30 
«Народный учитель СССР А. М 
Иванов». 16.20. Концерт. 16.40 
«Ребятам о зверятах».. 17.10 
«Мамина школа». 17.40. «Фуг 
больное. обозрение». 18.00 
Чемпионат мира лэ класс и ч 
ской борьбе.

С 18.30 до 18.45 — перерыв
18.45. «Честь по труду». «Че 

боксарский тракторный. Три 
года спустя». 19.15. Песни со 
ветских композиторов в ис 
полнении заслуженной артист 
ки Молдавской ССР Н. Чепра 
ги. 19.45. «Метель». Художест 
венный фильм. 21.00. «Время»
21.35. Народный артист СССР 
Г. А. Товстоногов. «Сцена и 
зал». К 70-летию со- дня рож 
дения». 22.45= «Сегодня в мш 
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

17.00. «По родной стране*. 
Программа документальных 
фильмов.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Сельская новь*. 18 40» 

«Родные запахи земли». До
кументальный фильм. 19.00. 
Новости. 19.15. «Охрана сгру
жающей среды-83». 19 45. Ки
ножурнал.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Приговор вступил в 
силу». Передачу ведет замес
титель председателя Томского 
областного суда В. А. Миронов. 
20.45. «Золотое руно». Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время\». 21.35. Н. До

линина, А. Долинин. «Кто прав, 
кто виноват». Телевизионный 
спектакль. 23.05. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Трактор* — 
«Спартак».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМ Ы  
ГАСТРОЛИ ЛАУРЕАТА ПРЕ- 

МИИ ЛЕНИНСКОГО КОМСОМО
ЛА МОСКОВСКОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИ
ТЕЛЯ.

2о сентября в помещении 
театра драмы — «Сказка о ца
ре Салтаме»— 11, 14; «Погоня»
— 19; в помещении ДК «Аван
гард» — «Салют динозаврам!»
— 19.

26 сентября. «Нахалеион». — 
14. «Много шума из ничего» —
19.

П Ж 2 Ш

В КИН ОТЕАТРАХ : 
«РО Д И Н А»

25 сентября. «Спасите «Кон
корд» — 9. 12-30. 14-20. 16-10/
18- 10. 20, 21-40. «Семеро сол
датиков» — 10-40.

26 сентября. «Случай в квад
рате 36-80» — 9, 11. 13, 15,
17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
25, 26 сентября. «У  опасной 

черты» — 9, 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Деми
довы» (две серии) — 9. 12, 15,
18, 21. Зал кинохроники. «Ког
да рассеивается туман лжи», 
«Границы Отчизны» — 9. 13,
17. Мультфильмы для взрос
лых— 10-20. 11-40. 14-20, 15-40.

«О К ТЯ Б РЬ»
25 сентября. Мультсборник 

«Новогодняя сказка* — 11-30. 
«У опасной черты» — 8-40,
10-30, 12-20. 14-10. 16-20, 18.
19- 50. 21-40. «Демидовы* (две 
серии) — 8-40, 13-10, 16, 18-50. 
21.

' 26 сентября. «Волшебная 
лампа Аладдина* — 11-30. «У  
опасной черты» — 8-40, 10-30, 
12-20, 14-10. 16-20, 18, 19-50,
21-40. «Демидовы» (две серии) 
— 8-40, 13-10. 16. 18-50, 21. 

имени И. ЧЕРНЫ Х
25 сентября. «Избавление» 

‘ (две серии) —9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-20. «Вне закона» — 9 
10-40, 12-20, 14, 16, 17-40 19-20. 
21.

26 сентября. «Средь бела 
дня...» — 9, Ю-40, 12-20, 14,16,
17- 40. 19-20. 21. «Самая длин
ная соломинка» — 9. 10-40,
12-20, 14, 16. 17-40. 19-20, 21.

«П И ОНЕР»
25 сентября. Мультсборник 

«Три Ивана* — 9, 11. 13. «Па
цаны» — 15, 17. «Средь бела 
дня...» — 19. 21.

26 сентября. «Великий ум* — 
9, 11,, 13, 15. «Экипаж» (две се
рин) — 17. 20.

«СИ БИ РЯ К»
25 сентября. «Первоклассни

ца» — 9-20. «Мы из джаза» —
И. 12-40, 14-20, 16, 17-40,19-20,
21.

26 сентября. «Последняя двой
ка» — 9-20. «Пацаны* — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20,
21.

ДВОРЕЦ К УЛ ЬТ УРЫ  
«А В А Н Г А Р Д »

25 сентября. «Талисман» —
13, 15. «Через тернии к звез
дам» (две серии) —■ 18. 21.

26 сентября. Творческая 
встреча с артистом театра и 
кино Николаем Денисовым. В 
заключение — фильм «Сенти- 
ментальный роман» — 19.

ДОМ К УЛЬТУРЫ  
«С И Б К А Б Е ЛЬ»

25 сентября. «Гусарская бал
лада» — 15. «Пощечина» —
17-20.. 19. 21.

ДОМ К УЛ ЬТ УРЫ  ГРЭС-П
25 сентября. «Ритмы песен* 

— 17.
• ДОМ ОФИЦЕРОВ

25 сентября. «Васса* (две се
рии) — 15, 18, 21.

Областная спортивная 
школа по классической
борьбе объявляет набор
мальчиков 10— 12 лет.
Запись проводится ежеднев
но, кроме воскресенья, с 
10 до 12 часов и с 17 до 19 
часов.

Адрес школы: г. Томск,
ул. 79-й гвардейской диви
зии, 21/3, областная детско- 
юношеская спортивная шко
ла.

Проезд троллейбусом № 4, 
автобусом № 22 до останов
ки «Ул. Говорова».

Народный университет технических знаний при Том
ском политехническом институте ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
слушателей из числа рабочей молодежи, учащихся стар
ших классов, студентов техникумов и училищ на сле
дующие факультеты: физический, химический, геолого
разведочный и математический (с отделением программи
рования).

Запись слушателей проводится в комитете ВЛКСМ 
ТПИ (пр. Ленина, 30, главный корпус) с 10 до 18 часов. 
Занятия — один раз в неделю.

Занятия проводятся опытными преподавателями (про
фессорами, доцентами), сопровождаются демонстрацией 
опытов, экскурсиями на кафедры соответствующих фа
культетов, включают материал, необходимый при подго
товке к поступлению в вузы.

Первое организационное заседание университета состо
ится 30 сентября, в 17 часов, в актовом зале главного 
корпуса ТПИ. Слушателям, посетившим большую часть 
курса, выдаются дипломы об окончании народного уни
верситета.

Фирменный магазин-салон 
«Электроника» сообщает, что 
с 1 октября 1983 года опто
вые склады магазина за
крываются на инвентариза
цию.

Просим срочно выбрать 
продукцию по оплаченным 
счетам.

Советский райпищеторг
продолжает набор на шести
месячные курсы продавцов 
лиц с образованием 8—10
классов.

За время обучения выпла
чивается стипендия 60—72
рубля в месяц.

Обращаться: г. Томск,, пл. 
Революции, 2, школа про
давцов Советского райпище- 
торга.

Телефоны 3-12-07, 2-40-21.

Срочно меняю однокомнат
ную благоустроенную квар
тиру в центре г. Самаркан
да (19 кв. м, 2-й этаж) на 
равноценную в г. Томске 
(1-й и 5-й этажи не предла
гать).

Обращаться письменно: 
634050, Томск, Московский 
тракт, 6/1, Ткачевой.

Управление культуры
Томского облисполкома, кол
лектив областной , юноше
ской библиотеки с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти сотр5Щника библио
теки

ГРИВЦОВОЙ 
Надежды Ивановны

и, выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Октябрьский райком
КПСС, райисполком, райком 
ВЛКСМ выражают глубокое 
соболезнование заведующей 
организационным отделом 
райкома КПСС Г .. С. Козы
ревой по поводу смерти от
ца

КОЗЫРЕВА 
Степана Егоровича.

Коллектив 5'чебного ком
бината Томского территори
ального управления строи
тельства выражает соболез
нование бухгалтеру Г. Н. 
Гуровой по поводу смерти 
отца

ЛОГУНЦА
Николая Тимофеевича.
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